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Горячий телефондаются тысячи людей. Он вы
разил уверенность, что Совет
Министров СССР, 
СССР, Минздрав 
окажут реальную

НА СЪЕЗДЕ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ СССР
6 ИЮНЯ 

млевском 
продолжил

в Москве в Кре- 
Дворце съездов 
работу Съезд на-

родных депутатов СССР.
10 часов утра. Открывая за

седание, председательствую
щий депутат Горбунов А. В. 
сообщил, что для участия в 
утреннем заседании зарегист
рировалось 2119 депутатов.

На Съезде продолжилось 
обсуждение вопроса об ос
новных направлениях внутрен
ней и внешней политики 
СССР,

На трибуне — депутат Да- 
дамян Б, В. Трагедия на тер
ритории Башкирии потрясла

сти Советам. Однако, заявил 
он, реального усиления этой 
народной власти в жизни ре
гионов не происходит. Еоль-
ше того, с
ствие 
нов,

ряда
введением в дей- 

последних зако-
том числе Закона

госпредприятии, 
укрепляется, а 
совершенство и
дельных 
законов

статей

эта власть не 
слабеет. Не- 
неполнота от- 
и положений

и нормативных актов

Карабах, знакомой болью 
звалась в наших сердцах, 
зал он. Чужого горя не 
веет. И только в истинно

ото- 
ска- 
бы-

рав-
иоправной, единой семье 
братских народов, опираясь 
на сочувствие и поддержку, 
можно выдержать этот страш
ный удар. Выступающий со
общил, что из Армении и 
Нагорного Карахаба в порядке 
оказания благотворительной 
помощи уже отправлены де
сятки тысяч рублей и 40 ящи
ков с медикаментами.

Наличие большого отряде 
национальной интеллигенции, 
в том числе научной интелли
генции, приводит к тому, что 
каждый народ глубоко интере
суют корни, его историческое 
прошлое, все перипетии, че
рез которые он прошел.

Перестройка породила на
дежду на разрядку тугого уз
ла. Оратор видит только один 
выход — воссоединение Нагор
ного Карабаха с Арменией. Од-

■используются рядом пред
приятий, особенно коопера
тивами, в коллективно-эгои
стических целях, являются од
ной из причин необоснованно
го увеличения заработной 
платы, вымывания 'дешевых 
товаров, ухудшения финансо
вого положения.

Оратор говорил далее о 
реальных возможностях Съез
да народных депутатов и 
Верховного Совета СССР но
вого созыва в решении неот
ложных проблем дня — снаб
жении населения продовольст
вием и . товарами широкого 
спроса, экологического равно-
весив в регионе. Многие
этих проблем, 
тат, упираются

считает
из 

депу-

мость наведения
необходи- 
должного

порядка и дисциплины в 
стране на всех уровнях.

О всех сложных проблемах 
дня, подчеркнул депутат, мы 
говорим не для того, чтобы 
смаковать их и показывать 
свою несостоятельность, а 
для того, чтобы находить луч
шие пути их решения. В то же 
время за отрицанием достиг
нутого, заявил он, за втапты-

равноправ-ных государств. Что
бы вернуться к ленинским 
идеям федерализма, необхо
димо провести конституцион
ную реформу Союза. Только 
это позволит изменить облик 
социализма в сторону самоуп- 
равляющего, демократическо
го общества.

Высказавшись затем за раз
витие интеграции в противовес 
централизации, она заметила, 
что интегрироваться могут 
свободные народы, интересы 
которых согласуются, а не 
подчиняются.

В заключение оратор при
звала искать политические и 
демократические формы ре
шения национальных противо
речий, за долгие годы нако- 
пившхея в нашей стране, и 
предложила образовать в Со
вете Национальностей специ
альный орган по делам мало- 

. численных народов.
В нашей стране, сказал де

путат от Эвенкии Монге М. И., 
проживают десятки малочис
ленных народностей и нацио
нальных групп, и нельзя ре
шать никакие проблемы, пре
небрегая их интересами. Со
ставной частью демократиза
ции является предоставление 
экономических прав, широких 
политических свобод всем на
циям и народностям.

В стране, продолжал ора
тор, обострились межнацио
нальные отношения. Решать 
эту проблему необходимо 
комплексно. В основе ее

неравномерное экономиче-
ское и социальное 
отдельных регионов, 
ние экологической

развитие
наруше- 

обстанов-
ки, обострение демографиче
ской ситуации. Бурное про
мышленное развитие этих ре
гионов вступило в противоре
чие с традиционным укладом 
жизни коренного населения.

Мы долго хвастались успе
хами в развитии малых наро
дов, отметил выступающий. 
Но, перескочив через века в 
общественном устройстве, ко
ренное население северных 
регионов на десятилетия от
стало в социальном развитии. 
Сегодня у нас нет более 
обездоленных людей, чем ма
лочисленные народности на 
сверо-востоке страны. Терри
тория их проживания, состав
ляющая 53 процента плошади 
СССР, превратилась в сырье
вой придаток более развитых 
регионов. Несмотря на проте-

вера и национальных групп с 
законодательными и контроль
ными функциями, за возрож
дение в правительстве РСФСР 
специального комитета содей
ствия малочисленным народно
стям. Предложено также под
нять государственно-правовой 
статус автономных образова
ний, увеличить их число, наде
лить их правом законодатель
ной инициативы. Депутат также 
внес предложение создать в 
Верховном Совете РСФСР две 
палаты — Совет Республики и 
Совет Национальностей.

Призывы уважать Съезд, по
высить культуру, а следова
тельно, эффективность его ра
боты, прозвучали в выступле
нии депутата Касьяна И. А. Он 
сказал, что процесс пере
стройки широко открыл две
ри в демократию, однако это 
не означает, что высокая три
буна может быть использова
на не ради дела, а для откро-

сооружении такого 
ра со стационаром, 
клиникой, столовой.

Госплан 
СССР 

помощь в
цент-, 
поли-

Депутат полемизировал с 
рядом ораторов, которые, по 
его мнению, используют съез
довскую трибуну для того, 
чтобы подчеркнуть лишь отри
цательные стороны нашей 
Жизни. По мнению оратора, 
такая позиция необъективна.

Большое внимание депутат 
уделил проблемам развития 
села. Он, в частности, посове
товал тем, кто участвует в раз
работке непродуманных, ско
роспелых проектов и доку
ментов, оставить на время ру
ководящие кресла и порабо-

пожить деревне. И

нако, 
лема

по его мнению, проб-
отодвинута сторону.

Он еще раз повторил: глав
ное для нас — решение по
литической проблемы в рам
ках самоопределения.

Выступающий высказался, 
однако, за подъем экономи
ки, за региональный хозрас
чет. Но то, что без политиче
ского решения экономика бу
дет хромать, доказывает та
кой факт: сотни миллионов 
рублей, выделенные Москвой 
для ИКАО, пока, как он вы
разился, по пути застряли в 
Баку.

Значительна» честь высту
пления была посвящена трак
товке ленинского принципа 
самоопределения наций, ко
торый, по мнению оратора, у 
нас нарушается.

Говоря о необходимости 
политической оценки сумгаит
ского преступления, он зая
вил: мы далеки от того, чтобы 
возлагать ответственность за 
это злодеяние на азербайд
жанский народ, глубоко со
жалеем, что до настоящего 
времени не выявлены его ис
тинные вдохновители и орга
низаторы.

Депутат зачитал обращение 
к Съезду армянского населе
ния Нагорного Карахаба и 
предложил проект постанов
ления Съезда об обстановке 
в ИКАО.

Проблемой из проблем пе
рестройки назвал депутат Со
колов А. А'. Реальную, а не 
декларативнную передачу вла-

ванием в грязь нашего 
шлого нельзя не видеть 
ко направленных усилий 
размывание социализма, 
отрицание ведущей роли

на 
на

пар-
тии, объединившей усилия на
рода для решения острых 
проблем.

О состоянии межнациональ
ных отношений в стране гово
рила депутат Халлнк К. С. По 
ее мнению, весь ход истори
ческого развития нашего го
сударства убеждает в том, что - 
сбылись опасения В. И. Лени-
на, изложенные им своем
завещании. Именно в системе 
государственно - бюрократи
ческого социализма, в живучих 
привычках имперского правле
ния, по мнению выступаю
щей, — причины нынешней на
циональной напряженности. 

Оспаривая высказанный на
Съезде тезис о приоритете го
сударственных дел перед на
циональными, депутат указала, 
что сегодня у страны нет дел, 
которые не являются делами 
народов. Надо признать, отме
тила она, что не удалась по
пытка федеративного устрой
ства Союза. Создано унитар
ное государство в федератив
ной оболочке без местного 
самоуправления, где окраины
ВО ВССтМ 
Отсюда, 
бежные

У нас

подчинены 
на ее взгляд, 
тенденции, 
нет другого

центру, 
ц^нтро-

выхода,
считает оратор, как восстано
вить право наций на самооп- 
ре деление и придать стране и 
содержание, и форму союза

сты и 
ученых, 
региона 
жаются

авторитетное мнение 
варварское укрощение 
продолжается, уничто- 
леса и реки, озера,

венной работы ада
Нам, продолжал 

предстоит сделать

публику».
оратор, 

многое, и

только после этого заняться 
законотворчеством.

Оратор предложил депута
там избрать Председателем 
Совета Министров СССР Н. И. 
Рыжкова.

В заключение он еще раз

пастбища. Виной этому, сказал
оратор, засилье ведомств.

Депутат предложил принять 
Закон об ответственности за 
бесхозяйственность и халат
ность, а также Закон о защите 
прав коренного населения на 
приоритетное использование 
исконной земли. Он выступил 
за создание в Совете Нацио
нальностей постоянной комис
сии по делам народностей Се-

прежде всего включиться в ра
боту по выводу страны из кри
зисного состояния. Говоря об 
одной из таких неотложных 
задач, депутат сконцентриро
вал внимание на необходимо
сти ускорить решение вопроса 
со строительством центра ма
нуальной терапии. Потребность 
в нем велика. В этом зале, 
сказал оратор, сейчас многие 
из тех, кому мне довелось 
оказывать помощь. В ней нуж-

призвал депутатов 
ному, взвешенному 
который, как он 
помогает беречь

к СПОКОЙ- 
диалогу, 

выразился, 
здоровье.

Перестройка должна быть 
культурной, сказал депутат.

От имени народных депута
тов, представляющих Татар
скую АССР, депутат Миннул-
лин Т. выразил глубокое
соболезнование пострадавшим
и семьям погибших 
фе на территории 
Башкирской АССР.

катастро- 
соседней

(Окончание на 3 стр.).

Москва. Кремлевский Дворец съездов. Съезд народных 
депутатов СССР.

НА СНИМКЕ: депутаты в перерыве между заседаниями. 
Слева направо: В. И. Шмотьев, термист Верх-Исстского ме
таллургического завода (г. Свердловск), А. К. Измоденов,

секретарь горкома КПСС (г. Сухой Лог), Ю. П. Власов, 
писатель (г. Москва), А. А. Сидоров, председатель Сверд
ловского совета ветеранов войны и труда.

(Фотохроника ТАСС).

■К

НЕОТЛОЖНЫЕ РЕШЕНИЯ
Наш специальный корреспондент на Съезде на-

родных депутатов СССР 
дает:

Александр Панов пере

«БЫТЬ ГРАЖДАНИНОМ
В СОБСТВЕННОМ
ОТЕЧЕСТВЕ...»

Это было самое короткое, полное людского горя и со
страдания заседание Съезда народных депутатов. Мы 
все, затаив дыхание, вслушивались в слова и интонации 
голоса Михаила Сергеевича Горбачева: «...Товарищи, поч
тим память...». И тысячи депутатов встают в скорбном мол
чании. «Группа депутатов предложила перечислить одно
дневный заработок в фонд помощи...» И это предложе
ние принимается единодушно. И вся страна в эти мину
ты принимала это же решение. Пожалуй, только в мило
сердии наш народ проявляет искреннее единодушие. Это 
подтвердили и телефонные звонки наших читателей по 
телефонам 51-28-61, 58-93-30...

чий:
Гаврил ЛИХОНОС, рабо

Я присоединяюсь к
предложению депутатов и 
перечисляю свой дневной 
заработок в фонд помощи 
пострадавшим в железнодо
рожной катастроффе под го
родом Аша. Это единствен
ное предложение, которое 
не вызвало споров. И меня 
это радует и волнует.

А. П. КИРИЛЛОВ; гео-
лог: У меня конкретное
предложение. Всем нашим 
депутатам говорить тезисно, 
как выступил Ельцин. Дета
ли и нюансы они могут 
обобщить и опубликовать в 
наших газетах. Это значи
тельно сэкономит время. Во- 
вторых, предложить Съезду, 
вместо сокращения штатов, 
упорядочить рабочие места. 
А лишние люди могут пе
рейти на диспетчерский ре
жим работы, во вторую, 
третью смены. Совету тру
дового коллектива предло
жить администрации разум
ное число штата управлен
цев.

Предложить, чтобы депу
таты, выбранные народом 

основе, 
советы,

на альтернативной 
возглавили местные
их исполкомы.

Наконец, каждому депу-
тату ответить на вопросы 
анкеты: кто он, каков его 
доход, семейное положение, 
как живут его соседи. Что
бы мы могли представлять 
социальное лицо наших де
путатов.

В. А. ТЕРЕХИН, пенсио-

хватает, допустим, мясных 
продуктов: Улучшить за счет 
столичных городов, таких 
как Москва, Ленинград, Киев, 
где, как известно, в год на 
человека приходится мяса 
больше, чем положено по 
медицинским нормам. Пред
положим, его предложе
ние проходит и незамедли
тельно принимаются меры. 
Неужели мы даже такой про
стой вещи сделать не в си
лах. А мясо на прилавках ле
жит. Но не у нас.

М. ВОРОБЬЕВА, ветеран 
труда:

— Меня удивляет пози
ция корреспондента газеты 
А. Панова в номере за 1 ию
ня по поводу выступления 
на Съезде депутата А, А. Си
дорова. Почему надо квали
фицировать как конфликт 
выражение мнения, отлично
го от мнения других депу
татов, вусть и земляков. 
А. А. Сидоров мотивировал 
свои сомнения по поводу 
включения Л. С. Кудрина в 
комиссию и никак не оскор
бил его.

А вот агрессивность мно
гих сторонников Кудрина, 
вызывает возмущение и тре
вогу. Они не желают слы
шать мнений другой сторо
ны. А если уж удалось ко
му-то выразить иной взгляд, 
то человеку сразу же наве-
шиваются 
ярлыки.

оскорбительные

вер: Вызывает удивле-

Вторник. До начала утрен
него заседания Съезда час. 
В холле гостиницы «Россия» 
на свободном столике три 
пачки газет — «Уральский 
рабочий», «На смену!», сверд
ловская «Вечерка». Здесь 
встречаются, все наши зем- 
(ляки, разбирают газеты, 
идет оживленный обман мне
ниями, советами.

изоляционного завода, вче
ра решил их вопрос, и на се
годня намечена встреча с ни
ми в одном из министерств 
с моим участием.

— В чем вы видите 
своей деятельности как 
на Верховного Совета?

— Моя тревога за

суть
чле-

ход

Я обращаюсь к Борису 
Ивановичу Краснокутскому, 
члену Верховного Совета 
(председатель колхоза им. 
Свердлова, Сысертский 
район) с вопросом о том, 
чем он был занят вчера.

— Три часа продолжалась 
встреча группы депутатов; 
аграрников с членом Полит
бюро ЦК КПСС, секретарем 
ЦК партии Виктором Петро
вичем Никоновым. Мы бесе
довали об острейших проб
лемах развития сельского хо
зяйства, обсуждали вопро
сы. вынесенные группой из 
417 депутатов в Обращение, 
зачитанное Валентиной Гои- 
тар. Удовлетворен этой важ
ной встречей, откровенным 
тоном. Товарищ Никонов 
одобрил пашу инициативу, 
по его мнению, в ходе об
суждения доклада Председа
теля Совмина следует на
стойчиво отстаивать наши по
зиции. в частности, по мате- 
риально-техничекому обеспе
чению агропромышленного 
комплекса, по инвестициям, 
по социальному развитию се
ла. по реконструкции пере
рабатывающих отраслей.

В плане работы с наказа
ми избирателей дело тоже 
не стоит на месте. Приеха
ли товарищи с Бобровского

выполнення продовольствен
ной программы и, надеюсь, 
что найду в этом единомыш
ленников и в Совете Союза, 
и в Совете Национальностей. 
Считаю, нужна независимая, 
с участием членов обеих па
лат Верховного Совета, ко
миссия по продовольствию. 
Только после обсуждения в 
ней всех предложений, про
ектов законов должны при
ниматься решения по вопро
сам сельского хозяйства. 
Сейчас советуемся по ее со
ставу, думаем о кандидатуре 
руководителя комиссии.

Наши читатели знают, что 
(тагильчанин Сергей Тихо
нович Мелехин входит в со
став редакционной комиссии 
.Съезда. Мой вопрос депута
ту, представляющему совет
ские профсоюзы, о том. чем 
заняты в эти дни члены ко
миссии.

— Работа очень напря
женная. В понедельник не
сколько часов читали и об
суждали черновой проект 
Постановления по докладу 
об основных направлениях 
внутренней и внешней поли
тики.

— А кто его готовил?
— Думаете аппарат опять 

постарался? — улыбается Ме
лехин. — Нет, это не так. Из 
состава редакционной комис
сии выделили рабочую гРУП-

лу. она вчера я представила 
проект. Договорились: этот 
документ каждому самостоя
тельно проработать и сегод
ня после обеда снова встре
титься.

— Кто уже высказался по 
проекту?

— Я бы отметил, что каж
дый абзац уже пестрит по
правками, знаками вопросов, 
дополнениями. Уже на пер
вом заседании много было 
важных и полезных мнений. 
Выделю конструктивность 
точки зрения Павла Гри
горьевича Бунича, активно 
участвовали в полемике Ни
колай Иванович Рыжков, 
Борис Николаевич Ельцин. 
Лейтмотив — сделать поста
новление Съезда как можно 
конкретнее, наметить поболь
ше неотложных решений в 
сфере экономики, здравоох
ранения, социального обес
печения, народного образо
вания. Дела, реальных пе
ремен ждут от нас люди.

Добрая традиция сверд
ловской группы делегатов — 
вечерние совместные обсуж
дения по итогам дня. Была 
такая встреча в гостиничном 
номере на 12-м этаже и 5 
июня. Вот мнение Г. Э. Бур-

Напряжение работы Съезда 
многих развело по разным 
полюсам. Сейчас ощущается 
потребность вновь вернуться 
к мудрости коллективного ин
теллекта. Уверен, когда каж
дый завтра-послезавтра бу
дет мысленно решать, подни
мать ли мандат, он добром 
вспомнит паши вечерние бе
седы. Они ему помогут.

Что до сборов, тут я с
Геннадием Эдуардовичем
согласен. Никто здесь не от
малчивается —- вчера активно 
дискутировали В. А. Ярин, 
И. В. Прудников. А. К. Из
моденов, Г. П. Грачева, 
А. Л. Захаров и другие наши 
земляки.

Утром во вторник в хол
ле первого этажа на самом 
видном месте Виталий Би
рюков (Серов) прикреплял 
большие листы ватмана с 
ксерокопиями телеграмм де
путатам в адрес Съезда от 
избирателей. Днепропетровск, 
Одесса. Новосибирск. Таш
кент. Свердловск— К эти-м 
самодельным стендам я су
мел подойти лишь после то
го, как депутаты отправились
в Кремлевский Дворец
съездов, до этого добрая сот
ня людей с депутатскими

бу лиса:
— Мы 

наем, что 
два с

вовсе не рассчиты- 
после таких встреч 
лишним десятка

депутатов Свердловской об
ласти будут голосовать еди
ногласно. как говорится, с 
общих позиций. Суть в дру
гом. Во-первых, опасно оста
ваться «одним идущим не в 
ногу* в рамках «непричесан-
НОГО», 
Съезд

Съезда. Во-вторых.

принятии
кульминация в 
решения. зна-

чит, каждому из нас при
дется объяснять потом ход и 
авторство этих решений. Од
ному это не под силу.

знаками на груди жадно вчи-
тывалась в телетайпные
строки. Наиболее важные мо
менты подчеркнуты. Темы? 
Трагическая катастрофа в 
Башкирии, события в Гру
зии. Афганистан, позиция 
Сахарова, предложения по
кандидатурам на 
сударственные 
Объединяет все 
щения огромное
избранникам, 
голос народа 
дет учтен во 
форума.

высшие го- 
должности...

эти обра- 
доверие к

надежда, что 
услышан и бу- 
всех решениях

По телефюну Москва
6 июня.

КОМСОМОЛ ЛИТВЫ:
ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ

Только что закончилась первая часть внеочередного 
ХХП съезда комсомола Литвы. Повестка дня ■— о само
стоятельности Литовского комсомола. Сообщает наш спе
циальный корреспондент Сергей Молодцов.

ние поведение депутата, ко
торый бросил на стол пре
зидиума свой депутатский 
мандат.

А. Н. ДЕРЯГИН, инже
нер, Свердловск

— Любые перемены в на
шем государстве мы ощуща
ем и оцениваем прежде все
го по уровню нашего благо
состояния. По молоку, мясу, 
мылу, зубному порошку, 
одежде и т. п. У нас на Ура
ле благосостояние плохое. 
Нужны ли нам красивые сло
ва с высоких трибун, когда 
в магазинах нет самого необ
ходимого? Понятно, что гло
бальные экономические во
просы за день не решить. 
Даже за время Съезда не 
решить. Но ведь параллель
но можно и нужно принимать 
какие-то экстренные меры. 
Какие? Ну, например, на три
буну поднимается выступаю
щий и предлагает улучшить 
положение регионов, где не

Да, 23 мая за Кудрина 
проголосовали 1 млн. 368 ты
сяч 509 человек. Но не за
бывайте,. что и против бы
ли почти миллион человек. 
А если прибавить к ним сот
ни тысяч человек, не явив
шихся на выборы, то полу
чится вовсе не большинство 
избирателей области. И что 
же: те, кто не поддержал 
Кудрина, теперь должны за
молчать навсегда?

Сергей Иванович БАТРА
КОВ, служащий: — Пер
вый урок парламентаризма, 
как мне кажется, проходил 

■на «удовлетворительно*. Пре
обладают эмоции, а не трез
вый разум. Меня еще бес
покоит поведение нашей де
легации? Где напор, конст
руктивность. лицо уральской 
делегации? Почему есть по
зиция Москвы. Ленинграда, 
Прибалтики, но не чувству
ется позиции Урала — опор
ного края державы?

У «горячего телефона* 
дежурили С. НОХРИН. 

О. ЕРМОЛАЕВ.

За два дня работы делегаты 
приняли важнейшие решения, 
но затем возникла кризисная 
ситуация, почему и потребова
лось возобновить работу съез
да несколько позже, а пока — 
прервать заседания.

В первой части съезда была 
возрождена организация -— 
Коммунистический союз моло
дежи Литвы, делегаты при
знали недействительным по
становление бюро ЦК ВЛКСМ

от 18 октября 1940 года 
«О принятии комсомольских 
организаций Литвы, Латвии и 
Эстонии».

Съезд принял за основу 
проекты Устава и Программы 
КСМ Литвы, ряд других доку
ментов.

В одном из ближайших но
меров «На смену!» мы расска
жем подробно о работе этого 
съезда.
Вильнюс.

Обращение УВД
В связи с железнодорожной катастрофой в Башкирской 

АССР УВД Свердоблисполкома, по поручению штаба 
МВД СССР, обращается к жителям области с просьбой 
сообщить о лицах, которые следовали или могли следо
вать в ночь на 4 июня с. г. в поездах сообщением № 211 
Новосибирск—Адлер, № 212 Адлер—Новосибирск. Наши 
телефоны: 58-83 38, 58-83-09 в УВД облисполкома, либо 
02 в ближайшем отделении милиции.

Управление внутренних дел 
Свердоблисполкома.

совета Всероссийского общест-Наш банк информации награж- 
«Асбе-

ва охраны природы 
дены также газеты

ЭГЕИ
СВОБОДНЫЕ
ХУДОЖНИКИ

бителей, быстрое, безволо- 
китное решение многих орга
низационных и чисто профес
сиональных, рабочих вопро
сов — вот те преимущества, 
что даст ассоциация всем фо-

/ толюбителям.
том ассоциации избран 
сквич А. Баскаков.

Президен-
мо-

В Москве 17—18 мая про
ходил учредительный съезд 
Фотографической ассоциации 
СССР. Ассоциация образова
на в противовес организуе
мому, скажем так, более 
официозному Союзу фотоху- 
дожников СССР, который 
призван объединить в своих 
рядах только профессиона
лов. Представитель Свердлов
ска на съезде, руководитель 
фотостудий «Товарищ* при 
ДК «Урал* Анатолий Черей 
так прокомментировал это со
бытие:

— Образование ассоциа- 
пии еще раз наглядно проде
монстрировало единство де
мократических сил, нарожда
ющихся у пас в стране. Бо
лее широкий охват фотолю

КОНКУРС
ГАЗЕТ

Дипломами первой степени 
и денежными премиями на
граждены общественные ре
дакции по охране природы 
газет «Каменский рабочий» 
(Каменск-Уральский) и «Впе
ред» (Красноуфимск), ставшие 
победителями среди городских 
и районных газет. Призерами 
стали редакции газет «Киров- 
градский рабочий», «Тагиль
ский рабочий», «Сельская 
новь», (Талица), «Правда Се
вера» (Североуральск) и «Зя- 
ря» (Туринск). Почетными 
грамотами Свердловского обл-

стовский рабочий», . «Качка
нарский рабочий» и «Ревдин- 
ский рабочий».

Среди тиражных газет пер
вое место не присуждалось. 
Призерами стали редакции 
газет «Химик» (ПО «Уралхим- 
пласт», Нижний Тагил) и «За 
тяжелое машиностроениие» 
(ПО «Уралмаш», Свердловск).

Конкурс посвящался Все
мирному дню охраны окружа
ющей среды и проводился 
президиумом облсовета ВООП.

ее красота, и капризница мо
да смело вышла на улицы, 
вошла в концертные залы и 
кабинеты учреждений.

Впрочем, как все это было, 
вам лучше расскажут участ-
ники театрализованного

АУКЦИОН В ЧЕСТЬ
ЮБИЛЕЯ

Свердловскпй Дом моделей 
одежды Минлегпрома — 
.один из старейших в стране. 
В этом году ему исполнилось 
40 лет.

В 1949 году свердловские 
специалисты ' начали созда
вать своп модели одежды. 
Восстанавливались не только 
здания, восстанавливались 
тепло и уют мирной жизни.

представления «Нам 40 лет», 
которое состоится в окруж
ном Доме офицеров 12 ию
ня на юбилейном вечере. 
Разумеется, состоится и по
каз моделей одежды, и — но
винка для работников лег
кой промышленности — аук
цион авторских моделей. На 
нем будут предложены мо
дели, побывавшие на между
народных конкурсах, и уни
кальные изделия, существую
щие в единственном экзем
пляре. В фойе зрителей бу
дет ждать выставка творче
ских работ. А если вам по
везет. то на рублевый лоте
рейный билет вы сможете
выиграть изделия
экспериментального

опытно- 
про-

изводства Дома моделей: 
легкую куртку
блузку или симпатичный дет-

ветровку,

ский комплект для летнего 
отдыха. Заманчиво? Билеты 
в кассе Дома офицеров. Вре
мя действия с 16.30 до. 21.00.
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ИДМШ
Союз молодежи — куда идем?
Прецедент есть/ Не нужно, конечно, вос

принимать случившееся как нечто из ряда 
вон выходящее: это обычное для времени 
кризисов осмысление себя и своего места в 
жизни.

В пяти школьных комеомольеких органи
зациях Каменска-Уральского отчетно-выбор
ные собрания признали работу своих коми
тетов ВЛКСМ неудовлетворительной. В пя
ти из тридцати трех.

«двойке» В ДНЕВНИК
коиитетк комсомола

Лет семь-восемь тому на
зад это расценивалось бы, 
как ЧП. и масштаба не толь
ко районного. Заседали бы 
горкомовские комиссии, раз
рабатывались бы многостра
ничные планы мероприятий. 
А школу-виновницу еше дол
го бы склонили на всех уров
нях...

—Понимаете, «неуды» — 
это скорее хорошо, чем пло
хо. Плохо, быть может, для 
отчетности (действительно, в 
прошлом году два «неуда», 
в нынешнем — пять. Нали
цо рост «неблагополучных» 
организаций). Но это должно 
было случиться рано или 
иоэдно,— то ли мне, то ли 
себе доказывала Ирина Та- 
батчикова. секретарь Ка
менск-Уральского го рко м а 
ВЛКСМ. — Просто прорвало 
нарыв безразличия.

Для горкома, одним сло
вом, случившееся не было 
неожиданностью, и отнеслись 
комсомольские лидеры го
рода к «двойкам» достаточ
но спокойно, в рабочем по
рядке. В качестве «оргвыво
дов» последовало единствен
ное решение — поставить 
эти школы на особый конт
роль.

— Что ж. ребята посмот
рели правде в глаза, — вы
сказал свое мнение первый 
секрета оь- горкома В. Нику
лин.—Жаль, что дискуссии 
такие начинаются не на 
предприятиях, во «взрослых» 
организациях, а только в 
школах.

Не все то плохо, что пло
хо для отчетности...

В 31-й школе вот уже не
сколько лет кряду — «неве- 
зучка» (слова одной учи
тельницы): нет у комсомоль
цев наставника... Организа
торы внеклассной работы 
меняются часто, да и попа
даются все какие-то «не те». 
Была когда-то Галина Сте
пановна. так и школа гре
мела, и мероприятия тради
ционные проходили: вечера, 
конкурсы, турслеты. «Расте
рялись». видно, дети без 
взрослого. А может, неуда
чи у нынешнего комитета 
начались осенью с принятия 
расплывчатого плана работы? 
Или секретарь что-то не 
так делала? Не хватило на- 
етойчивости V ребят? Рожда
лись. вспыхивали на заседа
ниях камитета интересные 
идеи. но. столкнувшись с 
равнодушием рядовых чле- 
мов организации, разбива
лись. как волны у скалисто
го берега.

Отчетный доклад комите
том не обсуждался, как это 
и водится, секретарь его на
писала сама, за три дня. 
Резкий, как казалось ей, 
полный отрицательных фак
тов: наболело, надоело, хо
телось так выступить, что- * 
бы...

Больших спопов на отчет- 
яо-выбооиом собрании пред
ложение секретаря не выз
вало. Комсомольцы почиты
вали газеты, скучали, при
слушиваясь к докладу. Про
тив выступили двое или трое. 
Собрание проголосовало 
<за».

А если бы изначально от
чет принял другой оборот 
и за покладистым докладом 
прозвучало бы привычное 
«признать работу удовлет- 

верительной»?
— Тоже все проголосова

ли бы «за»,—- подумав, отве-

Фраза «новые формы ра
боты» уже настолько заш
тампована, что не только ре
жет слух, но и вызывает на
стороженную реакцию. Веет 
от нее каким-то формализ
мом..,

В свердловское СПТУ № 5 
я шла писать о новых фор
мах работы с учащимися. 
Заместитель директора по 
учебно-воспитательной рабо
те И. Д. Кондрыкина подро
бно рассказывала мне о по
пытках администрации учи
лища пробудить инициативу 
ребят, о проекте новой мо
дели учебно-воспитательной 
работы, о дискуссионном 
клубе «Марафон», заседания 
которого проводятся в ви
де «круглых столов» И еще 
—о потреблепческой позиции 
девчат (ПТУ швейное), в 
которую упираются все бла
гие устремления педколлек
тива.' Я слушала и соглаша
лась. Да, поступают в учи
лище чаще всего «дети пос
ледних парт», в основном 
из неблагополучных семей, 
далеко не «ангелочки». В 
школе они ни о какой вне
классной работе не слыхива
ли и сейчас инициативу про
являть не торопятся. Поэто
му. сколько ни бьется ад
министрация училища, все 
впустую. И все-таки не убе
ждали меня эти правильные 
слова Н, Д. Кондрыкиной об 
иждивенческой позиции ее 
подопечных.

Читаю некоторые и.з анкет 
девчонок, слова, обращен
ные к педагогам училища: 
«Помогите нам, чтобы в учи
лище было интересно»; 
«Подкиньте нам идею, и мы 

тил вновь избранный секре
тарь комитета ВЛКСМ Са
ша Попов.

Нарыв молчания прорвало. 
Не. везде проходило это так 
же мирно, как в тридцать 
первой школе. Но особой 
революционности школьни
ков не наблюдалось нигде. 
«Неуды» в большинстве 
своем — только слабые, мо- ■ 
жет быть, даже не до конца 
осознанные протесты «не
многих», их попытка проти
вопоставить себя устоявше
муся комсомольскому не
бытию.

В тридцатой школе ситуа
ция острее. Тает организа
ция. Сегодня в ней около 
сорока человек. Десятиклас
сники и часть восьмых клас
сов вот-вот уйдут. В девя
том из 29 человек лишь ше
стеро—члены ВЛКСМ. И се
миклассники вступать не то
ропятся.

...«Признать удовлетвори
тельной».

Что подтолкнуло комсор
га 10«а» класса Н. Шеме- 
леву выступить против? 
Спорили до хрипоты. Голо
совали — за «неуд». Высту
пали в основном десятые 
классы. Оставили новому ко-, 
митету своеобразный наказ- 
постанавлецие. Но комитет 
пока не выбран — не из ко
го...

Истории с «неудами» мо
жно было бы продолжать: 
шестая школа —- комсорг не 
сработал; пятьдесят первая— 
сменился организатор: всем- 
надцатой—комсомольцы по
считали свою работу недо
статочно «боевитой». При 
всей несхожести конкретных 
ситуаций они поразительно 
совпадают в одном — причи
не неудовлетворительной 
оценки. Формулирую почти 
дословно: «Роль комитета 
ВЛКСМ в школьной жизни 
очень незначительна». А 
почему так — У каждой за
интересованной стороны—пе
дагогов. ребят, горкома —• 
свой взгляд?

Правы, конечно же, правы 
учителя, с которыми приш
лось побеседовать в коман
дировке. Нельзя сводить всю 
комсомольскую работу в 
школе к развлекательным 
мероприятиям. За лидером, 
будь он семи пядей во лбу, 
никто не пойдет, если не 
предложит он дела, не выду
мает что-нибудь интерес- 
ненького. И в отчетных до
кладах, конечно же. не об
щими слонами надо крити
ковать, а конкретно... Правы 
учителя.

Новые веяния. И «неуды» 
уже никого не удивляют. 
Есть мнение, что дети де
мократией пользуются в шко
ле уже «процентов на 190», 
только жизнь комсомольская 
не становится от этого ин
тереснее.

«Невезучка»? Школьный 
комсомол разваливается по
тому, что нет «опытных орга
низаторов»? На это слишком 
часто ссылаются многие пе
дагоги. Сами того не подо
зревая. они уже и в мыслях 
своих не допускают какой- 
либо серьезной самостоятель
ности для их великовозраст
ных детей. Но страшнее дру
гое: школьники уже кивают 
в знак согласия, что. мол, 
без организаторов, действи
тельно. никуда... «Кивают» 
нс первые встречные — се
кретари, комсорги-лидеры.

поддержим вас, ведь мы не 
такие уж плохие, как вы ду
маете...» Похожи эти строчки 
скорее на «крик души», чем 
на обвинительно-требователь
ную позицию потребленцев. 
А насчет идеи? Значит, нет 
у администрации училища 
стоящей идеи, которую под
хватили бы девчата? Так как 
же с новыми формами рабо
ты?

Мне довелось побывать на 
заседании дискуссионного 
клуба «Марафон». Пригла
шены шефы, преподаватели, 
мастера, представители адми
нистрации. Ведущая — обще
ствовед О. А. Комиссарова. 
Звучат Высоцкий, Евтушен
ко, лозунги в духе времени: 
«Мы ждем перемен», «Каж
дое дело — творчески. Иначе 
зачем?». Вопросы, ответы — 
все точно, по сценарию (вы
ступления зачтутся девчон
кам на экзамене по общест
воведению—стимул). «Ты — 
депутат Верховного Совета. 
*Твоя программа?»; «Ваши 
предложения по обществен
ной модели СПТУ № 5?» 
Вопросы к администрации: 
«Будут ли уроки кройки и 
моделирования?»; «Будет ли 
создан в училище коопера
тив?».

Этот «круглый стол» «Ма
рафона» — мероприятие по 
веем показателям образцовое. 
В каждую графу критериев 
оценки можно плюсик поста
вить. Только вот до дискус
сии ему чего-то не достава
ло. Может, более конкретных 
ответов руководства учили
ща на поставленные вопро
сы? Может быть, сглаживала 
впечатление некоторая за-

Очень понравился один 
плакат в 31-й школе, в учи- 
тельсной: «Мы не верили бы 
учению, воспитанию, обра
зованию, если бы оно было 
загнано только в школу и 
оторвано от бурной жизни», 
Правильно — это Ленин. Мы 
любим цитаты... Мы не лю
бим задумываться, связы
вать их (цитаты) с собствен
ной жизнью.

Почему ШКОЛЬНЫЙ ком
сомол пока еще прочно заг
нан в стены школы? Поче
му он не может влиять на 
свою школу? Почему ни для 
кого (в большинстве случа
ев) — ни для администра
ции. ни для учителей (что уж 
говорить о ребятах)—комсо
мол не авторитет?

С каких это пор сознание 
и деятельность целой об
щественно - политической 
организации стали всецело 
зависеть от личности — ди
ректора. организатора, сек
ретаря? Хорошая личность— 
оживает организация, пло
хая... Будто нет у комсомо
ла стержня, будто не зйает 
мт, какую позицию занять, 
если нет чьего-то указующе-' 
го перста.

Лет семь назад. будучи 
еще школьным комсомоль
ским секретарем, я так и не 
смог понять, выудить из рас
плывчатых постановлений к 
советов, что же главное в 
моей работе в комсомоле. 

Должна же быть какая-то 
большая цель, чтобы за .те
кучкой не сбиться, не уйти 
в сторону, чтобы знать, ради 
чего все это? Чтобы себе и 
другим объяснить, зачем ну
жен комсомол, не для того 
же вступать в союз, чтобы 
быть на кого-то похожим и 
только?

Что тогда, что теперь — 
как между молотом и на
ковальней. Учителя сетуют 
на горком: мол, не помогает, 
в школу не затащишь. Гор
ком сетует на щнолу и об
ком...

Но среди десятков лю
дей — ребят, комсомольских 
работников, педагогов—толь
ко одна Ирина Табатчикова 
более или менее ясно объяс
нила свое понимание, кон
цепцию школьного комсо
мола.

— По-моему, будущее за 
такими организациями, как 
наш городской комсомоль
ский штаб «Тревожный» 
(своеобразная межшкольная 
организация). Ребята собра
лись по личному интересу, 
никто их не загонял., глав
ный принцип «Тревожно

го» — добровольность. Мне 
хотелось создать на базе 
штаба образ настоящей ком
сомольской организации, по
ставленной в другие условия, 
имеющей свою цель и до
статочную свободу мысли и 
действия, — рассказывает 
Ирина.

Семь лет спустя когда-то 
отчаявшийся секретарь коми
тета ВЛКСМ школы в Ка- 
менске-Уральском — я вновь 
пытался понять причину тех 
своих неудач и этих еще 
свежих «неудов»,. И в но
вых секретарях и комсоргах 
узнавал себя — еще веря
щего, страстно желающего 
жить по-другому, но не знаю
щего как.

Где он, стержень?
С. ЗУЕВ.

Каменск-У ра лъс кий- 

«ПОДКИНЬТЕ НАМ ИДЕЮ...»
Быть ли хозрасчетному цеху в профтехучилище?

организованность («Таня — 
садись, Света — отвечай...»)? 
Хочу разобраться в своих 
сомнениях и после заседа
ния подхоясу к группке дев
чонок:

— Ну, как дискуссия? Пон
равилась?

Е. Фунденко, И. Киколен- 
ко, Н. Фирсова. А. Задоя и 
О. Холмова не скрывали сво
его мнения:

— Какая дискуссия? 
Сплошная говорильня.

— Одни слова: гласность, 
демократия... Как по теле
визору.

— Администрация только 
говорит, а дела никакого нет.

Так я познакомилась с 
учащимися 206-й группы. 
Девчонки эти почему-то не 
походили на тот тип учени
цы, который обрисовала мне 
Нина Дмитриевна Кондрыки
на: ни иждивенческих пози
ций, ни равнодушия в глазах. 
А объяснялось все просто: 
у этих девчонок есть живое 
дело. Они возбужденно рас
сказывали мне про свой «Те
атр моды», а я все сравни
вала этот разговор с беседой 
в кабинете И. Д. Кондрыки
ной. Казалось бы, инициати
ва — вот она, желания ра
ботать — хоть отбавляй. Ини
циативу бы поддержать, ук
репить...

Идея создания «Театра мо
ды» в СПТУ № 5 три года 
назад родилась у препода

Внимание: проблема

ОКОПЫ В ЗАЛЕ
На одной из предвыборных 

встреч в Первоуральске Анд
рею Гурову, «афганцу», кан
дидату в народные депутаты 
от каменск-уральского ком-, 
сомюла, задали вопрос: нужны 
ли воинам - интернационали
стам льготы, а следовательно, 
и оправдывает ли себя само 
стремление бороться за них? 
Отдадим должное вчерашнему 
десантнику — он ответил весь
ма достойно:

— Я считаю, что льготы 
нужно устанавливать лишь ин
валидам, тем, кто по состоя
нию здоровья не может нор
мально работать.

Вопрос этот был задан 
Андрею не случайно. Накану
не первоуральские «афганцы» 
собрались для создания в го
роде совета воинов-интерна
ционалистов. И вышло так, что 
большая часть встречи была 
посвящена перечислению жи
тейских проблем, накопивших
ся у ветеранов.

Впрочем, начать, наверное, 
необходимо с того, что на 
приглашения, разосланные по 
всем адресам, откликнулась 
едва ли треть «афганцев».

Поварских 
дел мастера

Всем известно — на голод
ный желудок работа плохо 
ладится. А поскольку основ
ную часть нашей жизни мы 
проводим на рабочем месте, 
то и кормят нас в абсолют
ном большинстве столовые и 
кафе. Потому, наверное, и 
критикуем мы. предприятия 
общественного питания за то, 
что готовят там не так вкус
но. как мы у себя дома. Хо
тя как сказать... Есть и дру
гие примеры.

Вот на эту примеры и ори
ентируется, скажем, повар 
Свердловского пятого треета 
столовых Наташа Прокофье
ва. Она работает в столовой 
ювелирного завода, закончила 
техникум советской торгов
ли. А как она готовит — вам 
скажут рабочие завода. м

Юрий Мальцев тоже за
кончил этот техникум. Было 
это два года назад. Теперь он 
заведующий производством 
известного в Свердловске ка
фе чОгонек».

Фото В. ЯКУБОВА.

Патент на инициативу

вателя математики Валенти
ны Николаевны Зориной, ма
стера производственного обу
чения Натальи Афанасьев-, 
ны Рыбаловой и в то время 
секретаря комитета комсомо
ла СПТУ Розы Ахматовой.

— Когда я пришла в учи
лище,— рассказывает В. И. 
Зорина,— то сразу спросила 
у своих девчонок, чем хоте
лось бы им заниматься, что 
интересно. Оказалось — мо
делировать, выкраивать, 
шить, демонстрировать свои 
изделия. Так появилась идея 
«Театра моды», который мог 
стать организующим цент
ром внеклассной работы 
с учащимися. '«Театр моды» 
планировался как хозрасчет
ный цех, который сам бы 
создавал модели, шил и про
давал свои изделия. Сегодня, 
когда хозрасчетные объеди
нения существуют даже в 
школах, назвать такую идею 
неосуществимой нельзя.

Мастер производственного 
обучения СПТУ № 5 Н. А. 
Рыбалова на одном из пед
советов предложила педаго
гам училища организовать 
хозрасчетный цех учащихся 
по пошиву одежды. Мнения 
педсовета разделились. А 
точку в споре поставил ди
ректор СПТУ Хе 5 Л. А. Ко
корин. Дескать, нет у учи
лища средств, чтобы этим де
лом заниматься, Леонид 
Ананьевич и сегодня, спустя 

Работник военкомата А. В. 
Клименко, отмечавший пове
стки, качал головой — в зале 
Дворца культуры новотрубно
го завода не набралось и 
восьмидесяти человек. Отбро
сим в сторону рассуждения о 
том, что повестка, вероятно, 
—не лучший способ приглаше
ния к диалогу. Диалога, при
знаемся честно, не получилось. 
Но, устраивая встречу, воен
ный комиссар города подпол
ковник С, Б. Ислямов и вто
рой секретарь ГК ВЛКСМ Е, 
Чебыкин вряд ли и рассчиты
вали на доверительную беседу: 
не та атмосфера. Но во Дво
рец культуры пришли не с пу
стыми руками. В апреле они 
встретились с «афганцами» ве
дущих предприятий, узнали их 
нужды, мысли. Идея объеди
ниться в городской совет дои- 
нов-интернационал истов зву

чала и там, но окончательно 
оформилась она на заседаниях 
совета воинов запаса Перво
уральска. Уже тогда было яс
но, что военно-патриотическая 
работа не наберет обороты 
до тех пор, пока «афганцы» 
будут заниматься ею пооди
ночке. Ну, а что касается ус-

три года после того педсо
вета, говорит, что у училища 
для своего кооператива нет 
оборудования, нс хватает 
тканей и вообще «на коопе
ратив я работать не буду».

Вот так, одной фразой 
можно погубить ту самую 
инициативу, о которой гово
рят на совещаниях, которую 
требуют от учащихся. Ди
ректор непоколебим: «Учи
лище должно прежде всего 
учить шить, а не обслужи
вать кооперативы».

Много ли нужно для ра
боты «Театра моды» лично 
от Л. А. Кокорина? Только 
разрешение... Но взять на 
себя лишнюю ответствен
ность? Ведь за то, что дев
чонки. у большинства из ко
торых пет отцов, не смогут 
заработать лишний рубль, 
никто не спросит, а за испор
ченное оборудование в учеб
ных мастерских отвечать 
серьезно придется. Тем бо
лее, что оборудованию этому 
уже больше 30 лет.

Комсорг училища Роза Ах
матова предложила адми
нистрации СПТУ Хе 5 по
мощь городского центра 
НТТМ: взять там ссуду на 
2 тысячи рублей, пошить то
варов на 2,5 тысячи и на 
вырученные 500 руб, купить 
'тканей, нита::, фурнитуры 
для моделей «Театра моды». 
Причем все организацион
ные вопросы — привезти, 

тановлемных льгот... Те же 
встречи на предприятиях по
казали, что в девяти из десяти 
случаев администрация на
встречу ребятам не идет. Да
же на новотрубном заводе, 
имеющем сильный заводской 
совет «афганцев >, с трудом 
удалось выбить общежитие для 
бывшего десантника, кавалера 
ордена Красной Звезды. На 
заводе трубчатых строитель- 
ных конструкций единственно
му «афганцу» отказались дать 
место для ребенка в детском 
саду, На динасовом заводе на
чальники цехов не считаются 
с правом вчерашних воинов 
брать отпуск в удобное для 
них время.

Значит, есть резон в созда
нии совета? Значит, имеет 
смысл выбрать освобожден
ного председателя, парня, не 

побоявшегося бы лишний раз 
потребовать с руководителя 
предприятия отчет, почему 
льготы «афганцев» не реали
зуются. Но в том-то все и де
ло, что таким правом пред
седателя никто не наделял, и, 
как ни верти, он — всего лишь 
передаточное звено между

мншмонниож

уведтя. продать —- брал на. 
себя центр НТТМ, А обору
дование кооператив на не
сколько часов арендовал бы 
у училища.

С экономическими расчета
ми проблем не было: В. Н. 
Зорина хорошо знакома с 
такой работой, Казалось бы, 
до воплощения - идеи — один 
шаг. Но непреодолимой пре
градой опять стала точка 
зрения Л, А. Кокорина: «Те
атр» надо создавать не на 
базе центра НТТМ. а в рам
ках училшца и в интересах 
профтехобразования»,— за
явил он. Неразрешимое про
тиворечие.

Не дождавшись помощи от 
администрации училища, 
В. Н. Зорина на свои день
ги (500 рублей)• купила 
все-таки тканей. Девочки 
раскроили их, пошили изде- 
-лия, придумали сценарий и 
выступили на городском 
смотре художественной са
модеятельности, где оказа
лись лучшими. Лицо СПТУ 
Хе 5 представляло объедине
ние. не рожденное и под
держанное администрацией 
училища, а существующее в 
противоборстве с ней.

«Театр моды» — это не 
только пошив, это театрали
зованный показ моделей 
одежды, В него входят по
этические композиции, рек
лама, страницы созданной

«афганцами» и городскими 
властями.

Что ж, пусть так, считает 
Ю. Василенок, председатель 
клуба интернационалистов 
НТЗ. Хуже того болота, в ко
тором эта работа находится 
сейчас, уже не будет. Три 
года назад, напомнил Юрий, 
попытку объединения «афган
цев» уже предпринимали. 
Тогда не откликнулся никто.

Было бы большой натяжкой 
говорить, что в этот раз в 
зале царило деловое ожив
ление. Многие, «окопавшись» 
на задних рядах, отмолчались, 
были и те, кто демонстратив
но покидал встречу. Поднилда- 
лись и подвыпившие демаго
ги, уводящие разговор в сто
рону. Но тем не менее что- 
то похожее на активность я 
увидел, когда начались выбо
ры в сокет. Стало ясно: ребя
там не «до лампочки», кто 
будет защищать их права. Од
нополчане председателя со
вета воинов-интернационали
стов завода комплектных ме
таллоконструкций А. Зорнова 
дружно отвергли кандидатуру 
Андрея. Что ж, им виднее, на 
войне человек познается луч
ше. В окончательный состав 
совета вошли тринадцать че
ловек, председателем был из
бран стропальщик цеха № 3 
новотрубного завода Рустам 
Ситдиков.

Г. ГРИГОРЬЕВ. 
Первоуральск.

Судьба моя — село

Не разменивай, 
сын, любовь

Наотрез отказался Валерий Озорнин разменять па городам 
верность своей малой родине. Он только-только пришел из 
армии и коротко, по-мужски, сказал, видимо, давно обдуман
ное и принятое решение:

— Из Каршей никуда не поеду!
Л родители только того и ждали. Вместе— так вместе!
Решение принято, с чего начать? С дома! Этим летом Ва

лерий с родителями будут строить новый дом. Уж обосновать
ся —- так крепко. За зиму купили лес, распилили его, железо 
на крышу, цемент, паклю, — все завезли на площадку в 
самой середине деревни. Места в Каршах много, ведь полде
ревни заколоченных, мертвых усадеб. И хоть дорога асфальто
вая сейчас проложена, но медленно возрождается деревня: 
ведь ломать, как известно, не строить. Но гора напиленного 
бруса, теса, половья на будущей усадьбе Озорниных радует 
и обнадеживает. Старики, проходя мимо, шепчут: «Слава бо
гу, пустыря посреди улицы не будет».

— Не с дома начнем, а с конюшни. Мы ведь привыкли е 
хозяйством жить, -— рассказывает мать Валерия, Роза Кари
мовна, — так по порядку и пойдем. — И добавляет:

— Если все получится, так ведь у нас и второй сын осенью 
отслужит. Володя только и пишет, что домой скорее бы, что 
снятся ему Карши и работать будет с отцом.

Оба брата, Валерий и Владимир, после школы окончили 
ачитское СПТУ и, как их отец Александр Григорьевич, стали 
механизаторами. Старший Озорнин — один из самых лучших 
работников совхоза «Верхтисинский», передовик на посевной 
и на уборке.

Роза Каримовна — счастливая мать и жена. Дети в их семье 
не видели ссор, не слышали грубых слов в разговорах между 
родителями. Роза Каримовна мечтает, чтобы такими были и 
их сыновья.

Сейчас она провожает в поле утром мужа, вечером — сына, 
или наоборот. Они работают на одном, отцовском, тракторе в 
две смены. А крестьянствовать им вместе не один год. Ведь 
Озорниным-старшим по сорок лет с небольшим. Это радует 
обоих — и отца, и Валерия.

■Так же, по очереди, помогают они управляться матери с хо
зяйством. У Озорниных хорошая корова, доит по 20 литров, 
купили за 800 рублей, так она за лето оправдала себя. Держат 
бычков и каждый год сдают мясо совхозу. А для себя выра
щивают поросят, летом обязательно цыплят-бройлеррв по
купают, Чем хорошо в Каршах со скотом? Покосы есть. 
Поэтому без хозяйства живут только немощные уже старики.

Труда Озорнины не боятся, хоть нелегко все это достается и 
усталость дает о еебе знать. Но личное хозяйство — это и 

достаток, и всегда свежие продукты на столе, о которых горо
жанам даже неизвестно. Например, маело из топленой све
жей сметаны, сливки прямо из сепаратора, мясо для любого 
рецепта и блюда.

В канун Дня Победы была у Озорниных свадьба. Пекли, 
жарили, парили, готовили угощения — аромат на всю деревню 
стоял. Валерий женился на учительнице местной школы. В 
мужском разговоре Александр Григорьевич дал совет сыну — 
тратить жизнь только на любовь — к жене, к родному дому, 
к родной деревне.

Н. ВИСКУ НОВ А.
Ачитский район.

девчонками газеты «Диалог». 
Н. А. Рыбалова учит своих 
подопечных художественно
му мышлению, искусству мо
делирования ткани, культуре 
движения, грима, ношения 
одежды.

— Вот, посмотрите,— по
казывает мне только что со
зданные эскизы Наталья 
Афанасьевна, — эти модели 
ассоциируются у девчонок 

с понятием «яблоневый 
цвет». А у пас?

И все-таки идея самооку
паемого театра на промыш
ленной основе свелась к 
обыкновенному кружку. Но 
окончательно «успокоить» 
инициаторов хозрасчетного 
цеха администрации учили
ща не удалось. По-прежнему 
В. Н, Зорина бьется за свою 
идею. Изведена незаслужен
ными придирками Н. А. Ры
балова. И только огромное 
желание ее учениц зани
маться творчеством не дает 
Наталье Афанасьевне бро
сить кружок.

—■ Ну нельзя же, чтобы 
девчонки уходили на ■ про
изводство, разуверившись в 
том. что сами могут что-то 
изменить в жизни училища, 
в том, что можно все-таки 
добиться справедливости,— 
говорит В. Н. Зорина.— Они 
и в школе молчали, а если 
сейчас их не разбудить, и 
дальше в жизни будут мол
чать.

Да, Зорина и Рыбалова 
учат своих кружковцев не 
только профессиональным 
навыкам, но и особой, очень 
честной и гражданственной 
позиции в жизни. Есть у

Резонанс

ПОЗВОЛЬТЕ
НЕ СОГЛАСИТЬСЯ

Ваша газета в номере за 24 
марта поместила официальный 
ответ заместителя начальника 
СПОПАТИ А. Ф. Шабурова на 
жалобу жителей поселка Ка- 
линоака «Живем, кан на остро
ве». В этом письме сообщается, 
что есть масса объективных 
причин для отказа пассажирам 
в элементарном социальном 
благе — доставке их к месту 
проживания. Неужели люци ви- 
нрваты, что исполком решил 
построить микрорайон Кали
новский в десяти километрах 
от города, на задворках Бере
зовского завода ЖБИ?

О начом удобстве для пасса
жиров можно говорить, если 
ор-янизпеяннье «экспрессы» 
представляют гобой те же с#- 
мые грязные рейсовые автобу
сы, делэюшмз из девяти оста- 
но-ок четыре, а сэкономленное 
время пр9ст"’и?т»9т на конеч
ных пунктах?! В итоге пустые 
автобусы проезжают мимо пас
сажиров, а едущие оплачивают 
двойной тариф.

Не знаю, помнит ли руковод
ство АТП о своей «персональ
ной ответственности», но тр, 
что 7 мая на маршруте работал I 
лишь один автобус, а с 20.50 
до 23.00 транспорт не ходил 
вообще, могу заверить офици
ально.

С. шонин.
Свердловск.

членов «Театра моды» свой 
гимн: «Настало отличное 
время — нам думать, искать 
и творить!». Пока есть кому 
поддерживать оптимизм дев
чонок. А вот если опустят
ся руни у их любимых пе
дагогов, как тогда быть?

Что сегодня видят буду
щие портнихи в своем учи
лище? Портрет Ленина в 
темном углу напротив туа
лета? Стенды с фотография
ми выпускников 1985 года? 
С треском провалившийся 
«День открытых дверей»?

Это мероприятие, которое 
должно было стать пиком, 
показателем всей работы 
училища, понравилось, судя 
по отзывам, только ответст
венной за его проведение 
В. Г. Финогеновой. А в ос
новном же от праздника ос
талось грустное впечатле
ние...

Профориентационная дея
тельность — одно из основ
ных направлений работы 
кружковцев из «Театра мо
ды». Если бы лицо училища 
представлял такой неорди
нарный творческий коллек
тив, который может заинте
ресовать, привлечь школь
ников реальным полезным 
делом, то проблем с планом 
набора в СПТУ X« 5. ско
рее всего, было бы гораздо 
меньше,

Так что же важнее для 
училища — погоня за «новы
ми формами работы» или 
вовремя принятая и всяче- 
скц поддержанная инициати
ва?

О. ЯБЛОНИК. 
студентка факультета 

журналистики УрГУ.
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МОСКВА. Съезд народных депутатов СССР.
ИА СНИМКЕ: первый секретарь ЦК ВЛКСМ И. Миро

ненко (справа) беседует с молодыми депутатами Съезда.

Слева направо — В. С. Гордеев (Чита), С. Т. Арыстанбаев 
(Казахстан), Ю. Ю. Сорочин (Львов).

Фотохроника ТАСС.

НА СЪЕЗДЕ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ СССР

«ДЕЛАЙТЕ НАМ ПРЕДЛОЖЕНИЯ»
Совместные предприятия на территории Вьетнама

На улицах крупнейших го
родов СРВ можно заметить 
еще недавно непривычные 
здесь вывески западных ком
паний. Нередко это лишь по
пытка привлечь внимание к 
лавке местного кустаря, но 
уже есть и цехи, где за бам
буковыми занавесками со
бирают телевизоры, шьют 
рубашки, паяют микросхе
мы по заказам капиталисти
ческих фирм.

Переломным моментом в 
развитии экономических от
ношений Вьетнама с Западом 
стал Закон об иностранных 
капиталовложениях, приня
тый в конпе 1987 года. Да
же краткого знакомства с 
ним достаточно, чтобы оце
нить его возможности, пре
доставляемые инвеститорам. 
Доля иностранного капитал 
ла может доводить до ста 
процентов. Средний уровень 
налога на прибыль — 15 про
центов. Это почти вдвое ни
же, чем в соседнем Китае. 
Кроме этого, налог может 
быть отменен на первые 
два года и сокращен наполо
вину на последующие два 
года деятельности предприя
тий. Иностранные фирмы 
имеют право вывозить из 
Вьетнама оставшуюся при
быль.

К марту нынешнего года

ЭКСПОРТ РДКЕТ-
НУЖЕН ЛИ ОН?
Советский Союз предлагает 

США и другим западным 
странам согласовать жесткие 
ограничения на экспорт ракет 
и ракетной технологии. Он 
выступает за создание меж
дународной системы, которая 
наряду с подобными ограни
чениями стимулировала бы 
развитие сотрудничества с го
сударствами, заинтересован
ными в мирном исследовании 
и иопользовании космоса. Для 
выработки такой системы со
ветская сторона готова как к 
диалогу е США, так и к обсу
ждениям на многосторонней 
основе. Об этом рассказал за
меститель минисра иностран
ных дел СССР В. П. Карпов в 
беседе с обозревателем АПН.

В последние годы появляет
ся все больше свидетельств 
того, что целый ряд стран, 
которые принято считать 
«околоядерными», начинают 
работать над созданием своей 
собственной ракетной техни
ки. Такие усилия предприни
маются, например, на Ближ
нем Востоке, в Южной Азии 
и Южной Америке. Проблема 
ограничения распространения 
ракет и ракетной техноло
гии по своей значимости 
все больше перекли
кается с задачей предотвра
щения распространения ядер- 
ного и химического оружия. 
Ибо боевые ракеты могут быть 
средством доставки как обыч
ных, так и ядерных и химиче
ских зарядов, а распростра
нение ракетной технологии 
является одним из тех направ
лений, которое может в конеч
ном итоге способствовать и 
распространению ядерного и 
химического оружия.

— Советский Союз считает 
необходимым принять меры 
по предотвращению наращи
вания ракетного потенциала в 
военных целях особенно в тех 
районах, в которых отмечает

на территории СРВ было 
создано 37 совместных про
ектов. Общий объем капи
тальных вложений в них со
ставил 357 миллионов дол. 
ларов. Доля иностранного ка
питала в этой сумме дости
гает семидесяти процентов. 
Среди вкладчиков — фирмы 
из Сингапура, Таиланда. Гон
конга, Южной Кореи, Авст
ралии.

Сферы вложений весьма 
различны, но уже сейчас 
можно выделить некоторые 
направления. Это тропиче
ское земледелие, морокой 
промысел, добыча полезных 
ископаемых, туризм, легкая 
промышленность, электрони
ка. Стоит выделить также 
содействие западных фирм 
в создании современных 
средств связи.

Как видим, инвестиции 
связаны в основном с экс
плуатацией природных бо
гатств СРВ. а также исполь
зованием ее значительных 
трудовых ресурсов. Именно 
эти. благоприятные факторы 
экономического развития 
стоаны позволяют наладить 
взаимовыгодное сотрудниче
ство,

Так, гонконгские и синга- 
пурокие фирмы создали с 
СРВ совместные предприя. 
тия по переработке море

ся ‘ наибольшая напряжен
ность, например на Ближнем 
Востоке, — сказал В. П. Кар
пов.

При этом, как отметил он, 
советская сторона не может 
не учитывать негативных по
следствий, которыми чревато 
появление в этом районе ра
кет, способных достигать со
ветской территории. Напри
мер, ракет «Иерихон-2», со
здаваемых Израилем. Пока 
ракеты «Иерихон» обладают 
дальностью 1.300 километров, 
но имеются сообщения, что 
ведутся работы над созданием 
израильской ракеты и боль
шей дальности. Или ракет 
Саудовской Аравии, закуплен
ных в Китае и имеющих 
дальность, по разным оцен
кам, более трех тысяч кило- 
ме -пв.

Советский подход к пробле
ме распространения ракетной 
технологии предусматривает, 
с одной стороны, ограничение 
возможностей ее применения 
для целей создания оружия. 
Другая сторона дела — это 
использование ракетной тех
нологии в мирных исследова
ниях космического простран
ства.

— По нашему мнению, не
обходимо создать своего рода 
космическое МАГАТЭ, в ко- 
низация занималась бы раз- 
страны - поставщики, так и 
страны - потребители ракет
ной технологии. Такая орга
низация занималась бы раз
витием сотрудничества по 
мирному исследованию и ис
пользованию космоса и одно
временно осуществляла бы 
контроль за тем, чтобы ракет
ная технология не экспорти
ровалась и не применялась в 
военных целях, — подчеркнул 
В. П. Карпов.

В отличие от этого режим 
«односторонней сдержанно

продуктов, изготовлению ру, 
башек, трикотажа. Грандиоз
ный проект по организации 
рыбоводческих хозяйств на 
всем вьетнамском побережье 
общей стоимостью 250 мил
лионов долларов начинают 
осуществлять японские ком
пании. Южнокорейская фир
ма «Самсон» создала в Хо
шимине цех по сборке те
левизоров.

На очереди стоит вопрос 
о специальных экспортных 
зонах. Первую из них пвед- 
полагается создать в районе 
города Хошимина.

Формы соглашений весьма 
различны. Возьмем, к при
меру, договор о нефтедобыче, 
заключенный СРВ с компа
ниями «Шелл эксплорейшн» 
(Голландия) и «Петрофина» 
(Бельгия). Западные фирмы 
в полном объеме предостав
ляют средства для поиско
вых работ и бурения на пло
щади 12 тысяч квадратных 
километров в районе конти
нентального шельфа Цент
рального Вьетнама. Срок 
контракта — 25 лет. Причем 
в течение первого пятилетия 
Фирмы обязались выделить 
70 миллионов долларов. При
быль предполагается распре
делять между сторонами на 
взаимовыгодной основе.

На таких же примерно ус

сти», о котором два года на
зад договорились шесть стран 
НАТО и Япония и к которо
му недавно присоединилась 
Испания, является, с совет
ской точки зрения, недоста
точным и несовершенным. 
Речь идет, по существу, об 
организации, включающей 
лишь поставщиков ракет и 
ракетной технологии. Причем 
каждый ее участник волен 
сам без каких-либо жестких 
общих критериев выбирать, в 
какой мере и дл’я каких стран 
могут вводиться ограничения 
на поставки соответствующих 
материалов.

— Если бы страны «вось
мерки» выразили готовность 
вести с нами серьезный раз
говор об усовершенствовании 
своего режима в отношении 
поставок ракет и ракетной 
технологии, советская сторо
на могла бы в качестве жеста 
доброй воли фактически при
держиваться ограничений, 
практикуемых этими страна
ми, — сообщил В. П. Кар
пов.

Государства «восьмерки» 
исходят из того, что не долж
ны поставляться материалы 
для создания ракет, способ
ных доставлять груз в 500 
или более килограммов на 
расстояние свыше 300 кило
метров. Советская сторона 
считает возможным вырабо
тать и более жесткие ограни
чительные критерии: скажем, 
200 килограммов для груза, 
доставляемого ракетами, и 
100—150 километров для их 
дальности. Как полагают со
ветские эксперты, такие ог
раничения должны охваты
вать и крылатые ракеты, по
скольку они также могут ис
пользоваться как средство 
доставки разрушительных за
рядов, включая ядерные и 
химические.

— Очень важно, — зая
вил В. П. Карпов, — чтобы 
при ограничении экспорта ра
кет и ракетных технологий не 
допускался односторонний, 
дискриминационный подход 
со стороны Запада в отноше
нии всех, кто рассчитывает на 
их использование в мирных 
космических исследованиях.

В. МАРКОВ, 
обозреватель АПН. 

ловиях в области нефтедо
бычи заключены контракты 
с индийскими и английскими 
компаниями. Эти три «неф
тяных» соглашения выгодны 
Вьетнаму прежде всего по
тому, что позволяют ему по
лучать прибыль при мини
муме собственных вложений.

Стоит отметить, что обыч
но западные предпринимате
ли вкладывают капиталы в 
небольшие проекты. Так, 
средний размер иностран
ных вложений составил к 
марту нынешнего года семь 
миллионов долларов. Если 
исключить из общей сум. 
мы несколько довольно круп
ных проектов, то средний 
размер вклада будет значи
тельно ниже.

Бизнесмены пока не то
ропят события.

Среди факторов. тормо
зящих развитие взаимовы
годных связей, можно вы
делить слабость инфраструк
туры, нехватку электроэнер
гии, финансовые затрудне
ния, переживаемые ныне 
СРВ. Многие западные биз
несмены располагают пока 
достаточно скудной инфор
мацией о возможностях 
вьетнамского рынка. Тре
буется долгое время, пишет 
журнал «Фар истерн эко
номик ревью», чтобы по

В несколько строк
Зарубежные средства мас

совой информации продолжа
ют освещать подробности тя
желой аварии в Башкирии. 
Отмечается, что в связи с 
объявленным в стране трау
ром было перенесено очеред
ное заседание Съезда народ
ных депутатов СССР. Прес
са информирует о мерах, 
принимаемых правительст
вом СССР по ликвидации по
следствий аварии и оказанию 
помощи пострадавшим.

Большое внимание зарубеж
ные печать- и телевидение 
уделяют предстоящему визи
ту в ФРГ Генерального сек
ретаря. ЦК КПСС, Председа
теля. Верховного Совета СССР 
М. С. Горбачева. По сообще
нию западногерманской теле
программы ЦДФ, важность 
этого визита отметил феде
ральный канцлер ФРГ 
Г. Коль. По его словам, пра
вительство ФРГ полно реши
мости открыть новую главу в 
отношениях между двумя 
странами. Канцлер добавил, 
что Запад должен всемерно 
поддерживать советский курс 
на гласность и перестройку.

По данным китайских

ВОЗВРАЩЕНИЕ ПАПСКОЙ БУААЫ
32 ценных исторических 

документа возвращены в го
сударственные архивы ГДР 
благодаря четким действиям 
работников уголовной поли
ции и таможенной службы 
страны. Среди них индульген
ция Римской папской колле
гии кардиналов, выданная 
берлинской церкви Пфарркир- 
хе. Этот пергамент, скреплен
ный десятью печатями, дати
рован 1292 годом и принад
лежит к самым старым пись
менным свидетельствам исто
рии Берлина. К числу редчай
ших относится и булла папы 
Пия VI от апреля 1798 года 
королю Пруссии Фридриху 
Вильгельму III.

(Окончание.
Начало на 1-й стр.).

Депутат с тревогой го
ворил о неудовлетворитель
ном решении других социаль
ных и экологических вопросов 
в автономной республике. На
пример, несмотря на много
численные протесты ученых, в 
центре густонаселенного про
мышленного района на Каме 
развернулось строительство 
атомной электростанции. Экс
пертная же комиссия, создан
ная в связи с обеспокоенно
стью общественности по это
му поводу, пока не торопится 
приступить К делу.

Затем оратор подробно ос
тановился на проблеме меж
национальных отношений. Дет
садовское умилительное тол
кование дружбы народов в на
ше время сталкивается с ре
альными противоречиями, ука
зал он. В результате догмати
ческого подхода к проблеме, 
из-за нарушения ленинской 
национальной политики на мо
нолите бескорыстной друж
бы сегодня появилась тре
щина. Одной из главных 
причин этого депутат 
назвал несоблюдение равенст
ва национальных республик, 
обратив внимание на противо
речивость, по его мнению, 
ряда статей Конституции СССР. 
Он призвал приравнять статус 
всех национальных республик,

нять, как надо вести дела 
во Вьетнаме, Большинство 
западных бизнесменов вкла^ 
дывают пока сюда не 'день
ги, а время.

Впрочем, и вьетнамская 
сторона не питает особых 
иллюзий относительно стре
мительного роста иностран
ных инвестиций. По вменит 
известного экономиста Нгуен 
Суан Оаня, Вьетнам не пред
полагает наплыва инвести
ций сразу, а рассчитывает 
на ряд хорошо продуманных 
проектов как проверку своих 
возможностей.

Более того, после несколь
ких месяцев действия ново
го Закона об иностранных 
инвестициях в СРВ стали по
являться критические высту
пления на эту тему. В част
ности, газета «Сайгон зяй 
фонт» опубликовала статью, 
в которой отмечалось, что 
западные партнеры способ
ны на «нечестную игру». 
Газета отмечает, что инте
рес к сотрудничеству проя
вили прежде всего мелкие 
фирмы с устаревшим обору
дованием. которое они не. 
редко пытаются сбыть
Вьетнаму по завышенной це
не. В результате потреб
ность страны в передовой 
технологии не удовлетворя
ется.

средств массовой информации, 
обстановка в Пекине и ряде 
других городов КНР остается 
напряженной. Танки и воин
ские подразделения заняли 
позиции на площади Тянь
аньмэнь в Пекине и на под
ступах к ней, а также вокруг 
комплекса зданий, в которых 
размещается правительство 
КНР. Руководящие органы 
НОАК обратились к войскам 
в Пекине с призывом .до кон
ца выполнить задачу по на
ведению общественного * по
рядка., По телевидению пе
редается обращение ЦК КПК 
и Госсовета КНР к членам 
КПК и гражданам КНР.

В связи с кончиной в Ира
не имама Хомейни американ
ская телекомпания Эй-би-еи 
показала кадры прощания 
миллионов иранцев ео своим 
духовным руководителем. 
.Назначение на место умер
шего аятоллы • С. А. Хаме
неи, — отметило телевиде
ние, — было неожиданным. 
Многие в Иране считают, что 
это лишь временный компро
мисс и кто-то другой в бли
жайшем будущем будет уп
равлять страной. Одним из 
претендентов на это место 
называют 44-летнего сына 
Хомейни Ахмеда, который

История этой необычной на
ходки напоминает детектив с 
острым сюжетом. В феврале 
прошлого года из Лейпциг
ского музея Георгия Димитро
ва была похищена картина 
«Монастырское кладбище в 
снегу» кисти немецкого жи
вописца XVIII века Каспара 
Давида Фридриха. Уголовная 
полиция начала тщательное 
расследование. В нем приня
ли участие более ста специа
листов разного профиля. Бы
ли опрошены свыше двух ты
сяч человек, имевших хотя 
бы малейшее отношение к 
музею. Ни малейшей зацепки! 
В отчаянии полиция обрати
лась к психологам: не помо
гут ли они?

не разделяя их на союзные и 
автономные.

Если внимательно присмот
реться к работе Съезда, отме
тил депутат Селезнев А. И., то 
можно утверждать:* Съезд от
ражает все процессы демо
кратического обновления, ре
волюционного преобразова
ния, которые идут в нашем 
обществе. Многочисленнее 
встречи с избирателями пока
зывают, что народ отдает 
должное партии, Центрально
му Комитету за вызволение 
общества из аполитичного, ле
таргического сна. И вместе с 
тем обоснованно, строго спра
шивает с партийных комите
тов, конкретных работников 
допущенные просчеты. Люди 
видят: партия самоочищается, 
организм ее становится здо
ровее.

Выступающий подробно ос
тановился на аграрной про
блеме, подчеркнув, что счита
ет ее не хозяйственной, а по
литической.

Нужно осуществить, считает 
депутат, систему мер по ра
дикальному и комплексному 
социальному переустройству 
деревни. Это касается, преж
де всего, России, где наиболее 
остро, кричаще выпятились 
сельские проблемы. В качест
ве иллюстрации выступающий 
привел некоторые данные по 
Курской области. Численность

Хотя трудности со сбы
том продукции «четырех 
тигров» ■— Южной Кореи, 
Тайваня, Сингапура. Гонкон
га, постепенное повышение 
стоимости их рабочей силы 
дают Вьетнаму дополнитель
ный шанс для перемещения 
сюда «трудоемких» произ
водств капиталистических 
фирм, не стоит сильно пе
реоценивать возможности 
подобного проникновения. 
Так. например, широкое 
внедрение роботов и компью
терной техники, осуществляе
мое ныне в крупных капи
талистических фирмах, су
щественно снижает роль та
кого фактора, как «трудоем
кое производство».

Таковы непростые проб
лемы связей Вьетнама с ка
питалистическим рынком. Не
смотря на сложности, не сто
ит забывать главное — эко
номические контакты с За. 
ладом становятся реаль
ностью экономической жиз
ни СРВ. И если они будут 
активно продолжаться с 
обоюдной заинтересован
ностью, то ликвидация «уз
ких мест» станет лишь во- 
npo.coM времени. Об этом сви
детельствует, в частности, 
опыт КНР, имевшей в на
чале своих связей с капи
талистическими фирмами 
ряд схожих проблем. Вьет
намский рынок становится 
более открытым. Это одна , 
из черт обновления в брат
ской республике.

Н. ШЕФОВ, 
кандидат экономических 

наук. (АПН).

пользуется огромным автори
тетом в Иране. Другим пре
тендентом вчитается ппедсе- 
датель меджлиса А. А. Хаше
ми-Рафсанджани.

Представитель ЦК ПОРП 
по печати Ян Биштыга, сооб
щили польские средства мас
совой информации, объявил 
на состоявшейся в Варшаве 
пресс - конференции, что, как 
явствует из предварительных 
данных первого тура выборов 
в сейм и сенат страны, итоги 
голосования неблагоприятны 
для правительственной коа
лиции. Принимая решение о 
проведении наиболее демо
кратических по сравнению со 
всеми предшествовавшими вы
борами. коалиция сознавала 
риск, который несет демокра
тия, и этот риск учитывался 
в случае неблагоприятного для 
нас исхода выборов. Мы не 
сойдем е пути развития и 
реформ, подчеркнул предста
витель ЦК ПОРП.

Информационные агентства 
передали, что по просьбе ря
да арабских государств 6 ию
ня в срочном порядке созы
вается Совет безопасности 
ООН для рассмотрения поло
жения на оккупированных 
Израилем арабских террито
риях.

В итоге в поле подозрения 
оказалась семейная пара из 
Айхвальде, что под Берлином. 
Оба имели отношение к ис
кусству, владели ценной кол
лекцией картин. Жили рос
кошно, явно не по средствам. 
Однако многодневные наблю
дения, расспросы соседей, 
знакомых вроде бы создавали 
для подозреваемых надежное 
алиби. И поэтому, когда ста
ло известно, что они подали 
заявление с просьбой посетить 
Западный Берлин, это никого 
не расторожило. Ведь многие 
тысячи жителей ГДР ежегод
но ездят туда в гости к род
ственникам, знакомым. К та
моженникам майор Потсдам
ского отделения уголовной 

сельского населения здесь со
кращается, перестали сущест
вовать многие деревни, село 
постарело, трудоспособных 
меньше, чем пенсионеров, 
уменьшается количество де
тей. Слишком долго отклады
вается решение вопросов, 
связанных с жизнеобеспечени
ем, улучшением усковий труда.

Оратор предложил пере
смотреть концепцию хозяйст
вования. Целесообразно под
готовить и принять Закон о 
земле, привлечь лучшие си
лы страны к выработке регио
нальных научных концепций 
земледелия.

По поручению президиума 
Съезда председательствую
щий зачитал проект заявления 
О событиях в КНР.

Большинством голосов 
Съезд принял данное заявле
ние.

В соседнем Китае, говорит
ся в документе, произошли 
драматические события. Со
ветские люди были своевре
менно и широко информиро
ваны о них. рсобенно острой 
стала обстановка в последние 
дни.

Как сообщают средства мас
совой информации Китая, в 
столице КНР — Пекине прои
зошли столкновения между 
участниками массовых выступ
лений молодежи и войсками, 
применено оружие, имеются

БОМБА ИЗ ПРОШЛОГО
Инцидент, о котором

узнали через 20
Правду об этой бомбе об

щественным организациям при
шлось выжимать из Пентаго
на по капле. Событие почти 
четвертьвековой давности ока
залось злободневным.

В 1965 году с палубы аме
риканского авианосца «Тикон
дерога» сорвался в воду и 
затонул истребитель-бомбарди
ровщик А-4Е Скайхок, снаря
женный водородной бомбой 
Б-43 мощностью в одну мега
тонну. Произошло это во вре
мя перехода авианосца от бе
регов Вьетнама к военно-мор
ской базе США в японском 
порту Йокосуку. Шестнадцать 
лет военные не проронили на 
сей счет ни слова. Первое упо
минание об инциденте — 
ровно три фразы — появилось 
в пентагоновских документах 
лишь в 1981 году. Но и они 
содержали дезинформацию — 
утверждалось, что самолет с 
водородной бомбой ушел под 
воду в 500 милях от Японии, 
а не в 80 милях, как стало 
известно только сейчас.

Никто не знает, сколько еще 
времени были бы погребены 
эти данные, если бы не усилия 
вашингтонского частного «Ин
ститута по изучению политики» 
и «Гринпис», организации по 
защите окружающей среды. 
На основании закона, дающего 
право на получение информа
ции, срок секретности которой 
истек, были востребованы до
кументы Пентагона об инци
дентах с ядерным оружием 
на море. Потребовались мно
гие месяцы, чтобы расшифро
вать те сверхлаконичные строч
ки, мельком упоминавшие авиа
носец «Тикондерога». Вот что 
рассказал мне представитель 
«Гринпис» Майкл росс, один 
из тех, кто этой работой за
нимался.

— Мы начали исследова
ние,— говорил он,— в рамках 
нашей кампании против раз
мещения ядерных вооружений 
и реакторов на море. Получе
ние бумаг Пентагона позволи
ло копнуть глубже. Выли прив
лечены также многие другие 
свидетельства из морских ар
хивов и правительственных ис
точников. В конце концов уда
лось связать эти сведения во
едино и выяснить, где именно 
находился авианосец «Тикон
дерога» тогда, в 1965-м. Ока
залось, что совсем близко от 
Японии, от густонаселенного 
острова Окинава. Попутно вы
яснилось два важных обстоя
тельства. Во-первых, военный 
корабль направлялся в япон
ский порт, а это значит, что 
речь идет о нарушении запре
та на появление в японских 
водах с ядерным оружием на 
борту. Во-вторых, инцидент 
доказал, что американские 
корабли в зоне военных дей
ствий во Вьетнаме были осна
щены ядерным оружием. Пра
вительство США, замечу, ни
когда такие факты не призна
вало.

Разоблачения, сделанные 
«Институтом по изучению по-

полиции Франк Форверг обра
тился скорее для очистки со
вести.

Осмотрены багаж, личные 
вещи. Никаких нарушений. 
И все же острый глаз тамо
женников уловил едва замет
ное волнение и попросил суп
ругов пройти на личный до
смотр...

Три древнейших пергамента 
были обнаружены у главы 
семейства под нижним бельем. 
Супруга прятала один из сви
тков у себя на груди. Пой
манные с поличным преступ
ники сознались, что везли эти 
реликвии в Западный Бер
лин, чтобы выгодно сбыть. На 
очереди у них были другие 
исторические ценности.

человеческие жертвы.
Сейчас не время для* необ

думанных поспешных выводов 
и заявлений, каков бы ни был 
порой накал страстей, важно 
терпеливо искать такие адек
ватные политические решения, 
которые определялись бы це
лями консолидации общества.

Конечно, те события, кото
рые развернулись сейчас в 
Китае — это внутреннее де
ло страны. Здесь были бы не
уместны какие бы то ни было 
попытки нажима, давления, со 
стороны. Такие попытки лишь 
подогревают страсти, но. ни-, 
как не способствуют стабили
зации обстановки. Мы надеем
ся, сказано далее в заявле
нии, что мудрость, здравый 
сл'ысл, взвешенный подход во- 
зо->ладают, из сложившейся 
ситуации будет найден выход, 
достойный великого китайско
го народа.

Искренне желаем дружест
венному китайскому на-роду 
как можно скорее перевер
нуть эту трагическую страницу 
своей истории и пойти вперед 
по пути строительства сильно
го, миро-любивого, свободно
го социалистического Китая — 
великой страны, пользующей
ся уважением и симпатиями 
своих соседей, всего челове
чества.

(ТАСС).

лет
литики» и «Гринпис», постави
ли вопрос: какова судьба во
дородной бомбы, потерянней 
много лет назад? На Окинаве 
начались демонстрации проте
ста, правительству США предь- 
явлены претензии в том, что 
оно скрывает правду об инци
денте. Почти неделю военные 
готовили ответ. И впервые за 
все эти годы объявили — бом
ба разрушилась, радиоактив
ные материалы оказались в 
море. Но при этом было до
бавлено — оснований для тре
воги нет, никакой угрозы ни 
для людей, ни для окружаю
щей среды эти материалы не 
представляют. Я позвонил в 
Пентагон, говорил с капитан- 
лейтенантом Джимом Кадла.

— Бомбы, как вы ее назы
ваете, по существу, нет,— ска
зал он.— Она рассыпалась, 
растворилась, какие-то остатки 
находятся на глубине 16 тысяч 
футов на дне океана и не 
представляют опасности. Кто 
проводил исследования? Ми
нистерство энергетики США.

Итак, одно официальное ве
домство проверяло другое. 
Но проверялся ли район, где 
произошел инцидент?

— Мы не знаем, кто зани
мался анализом нынешней си
туации, кто делал заключение. 
Наше мнение — достоверных 

. сведений пока нет. Никто ведь 
нет исследовал место проис
шествия. У меня нет основа
ний верить, что все обойдется 
без опасных последствий, но 
и нет доказательств, что эти 
последствия есть. Нельзя ис
ключать возможности того, что 
вредные материалы не опу
стились на дно океана, а на« 
ходится в гораздо более вы
соких слоях. Вот почему мы 
хотим, чтобы на место про
исшествия были посланы суда 
и специалисты.

Эта давняя история застав
ляет задуматься об угрозах 
сегодняшних. Сейчас, как пи
шет американская пресса, Ми
ровой океан бороздят 400 
атомных судов с 550 ядерны- 
ми реакторами — абсолютное 
большинство из них под воен, 
ними флагами. За послевоен
ную историю зафиксировано 
60 инцидентов с такими суда
ми. В 60-х годах произошли 
катастрофы с двумя амери
канскими ядерными лодками. 
В 1986 и 1989 годах подобное 
же случилось с подводными 
лодками СССР. «Соединенные 
Штаты и Советский Союз,— 
считает газета «Крисчен сай- 
енс монитор»,-— только что до
стигли договоренности о со
трудничество по очистке мор
ской поверхности от выбросов 
нефти. Они должны прийти 
к такому же соглашению, ко
торое предотвратило бы не
измеримо более серьезную 
угрозу — ее источником явля
ется растущее использование 
ядерной энергии в море».

Э. ЧЕПОРОВ, 
соЗ. корр. АПН.

Нью-Йорк.

Как оказались они в част
ных руках? И не пылятся ли 
в тайниках другие бесценные 
сокровища, похищенные у на
рода ГДР? Пока ответить на 
эти вопросы, к сожалению, 
не удалось.

Директор архива обратился к 
соотечественникам с просьбой 
просмотреть домашние архи
вы. Не исключено, что кто-то, 
сам того не подозревая, хра
нит бесценную часть нацио
нальной памяти.

Скоро возвращенные в го
сударственные архивы ГДР 
документы снова будут до
ступны для исследователей, 
проявляющих к истории под
линный, а не корыстный ин
терес.

И. ОСИНСКИЙ, 
корр. ТАСС.

Берлин.

npo.coM
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«ИНТИМНОЕ... НЕВЕЖЕСТВО»
ЗАБЫЛИ

ПРО ЧЕСТЬ
Меня крайне удивляют лк^ 

ди, которые говорят и пишут 
об интимных отношениях меж
ду несовершеннолетними и о 
внебрачных связях. Автор пи
шет, что наши юноши и де
вушки не знакомы с методами 
контрацепции: «Значит, их на
до обучать этому». Что это? 
Совет малолетним девочкам 
вступать во внебрачные связи? 
А как же понятие девичьей 
чести? Похоже, что все уже об 
этом давно забыли. Современ
ные девочки и юноши всту
пают в интимные отношения с 
кем попало. Где же их нрав
ственность? А кино? Зачем 
рекламировать то, чего у нас 
и Так в избытке. У нас » стра
не и без этого проституция и 
разврат развиваются слишком 
бурно. Молодежь слишком 
хорошо просвещается сама. Я 
против таких фильмов, как 
«Маленькая Вера», «Меня зо
вут Арлекино», «Любят толь
ко раз», «Легенда о НарайЯ- 
ме». Чему можно в них на
учиться? Только разнообраз
ным позам в половых сноше
ниях. Наша нравственность, 
культура сводятся к такому 
же уровню, как в США и дру
гих странах.

Немного о себе. Мне 23 го
да. Моей дочке 5 месяцев. 
Замужем.

С. АДАМОВА.
Свердловск.

В ЛЮБОВЬ
НЕ ИГРАЮТ

Не могу молчать, прочитав 
статью в газете «Интимное... 
невежество». Значит, что по- 
лучается, мы призываем 15— 
16-летних подростков — 
пользуйтесь методами кон
трацепции? Даже обучать их, 
как пользоваться. Я считаю, 
что школьникам в 15 лет 
не надо знать ничего, как 
предохраняться от беремен
ности. В этом возрасте у них 
должны быть мысли направ
лены в другую сторону. Они 
вступают в жизнь. Перед ни
ми открыты все дороги. 

Свердловский ТЮЗ завершил 
59-й сезон

Приглашение на выставку

КРУЖЕВО-КРУЖИВО 
И ЧУДО-КАП

«Вятские кружева и изделия из капа» — так на
зывается выставка, котсрая работает в эти дни в 
Свердловском музее изобразительных искусств 
(переулок Воеводина, 5}.

ГДЕ УВИДЯТ
«КРАСНУЮ ШАПОЧКУ»?

С 1 июня гостями ТЮЗа стал »"основсний теэтп кукол под руно- 
водстеом народного артиста СССР С. В. Образцова, а коллектив 
нашего театра отправился на гастроли в Краснотурьинск.

За десять дней в помещении Дворца культуры ВАЗа пройдут 
спектакли лля гзрсслых и молодежи: «Прошение в июне» А. Вам- 
пип^ва, «Следствие» Н. Воронова, спектакль для школьников 
«Происшествие в загородном доме» Э. Низюрского. а также сказ- 
ни «Красная шапочка» Е. Шварца и «Поющий поросенок» С. Коз
лова для самых маленьких.

По возвращении с малых гастролей труппа возобновит репе
тиции по сыпусчу новых спектаклей — «Интердевочки* по повес
ти В. Кунина, «Алисы в Зазеркалье» Л. Кэрролла, а после отпуска, 
в июле, начнется подготовка к большим сентябрьским гастролям во 
В"?пизостоке.

СКАЗКА ДЛЯ СЕМЬИ,
В КОТОРОЙ
СЕМЕРО ПО ЛАВКАМ

В канун Международного дня защиты детей в ТЮЗе по 
просьбе областного отделения Всесоюзного детского фонда им. 
В. И. Ленина, состоялся благотворительный спектакль. На 
сказку Евгения Шварца «Два клена» были приглашены мно
годетные и малообеспеченные семьи города.

Благотворительность для коллектива театра еще до созда
ния Фонда стала доброй традицией; артисты давно дружат 
со Среднеуральским детским домом, куда выезжают со спек
таклями. творческими встречами, концертами, приглашают 
своих юных зрителей из школы-интерната № 3 Среднеураль- 
суа на премьеры ТЮЗа.

АКТРИСА,
ИГРАВШАЯ МАЛЬЧИШЕК

Старейший мастер свердловской сцены, актриса драматическо
го театра тридцатых и Театра юного зрителя сороковых —пяти
десятых годов — Е. Г. Волоскова вот уже три десятилетия не вы
ходит на сцену, но десятки образов, созданных ею на сцене, и 
сегодня Живут в памяти зоителей.

На вечер, посвяшенный 75-летнему юбилею актрисы, прошед
ший на днях в свердловском Доме актера, собрались люди раз
ных возрастов — партнеры, зрители, поклонники актрисы. Вспом
нили ее роли, среди которых — легендарный ефрейтор гвардей
ской кавалерии Вознесенский из «Сына полка» В. Катаева, полу
чивший высокую оценку у маршала Советского Союза Г. Жуко
ва. сидевшего этот спектакль в ТЮЗе. Поразмышляли об актер
ской судьбе в свое время одной из уникальных травести, какой 
была Елена Григорьевна.

Поздравить актрису пришли народные артисты РСФСР Г. Гецов. 
П. Федосеев, Н. Шарова, заслуженный работник культуры РСФСР 
В. Кичигин, бывший ачтср ТЮЗа А. Брандт, драматург В. Бала
шов. журналистка А. Рябухо, представители свердловского отде
ления Всесоюзного детского фонда им. В. И. Ленина, школьники — 
члены зрительего актива ТЮЗа, ветераны, студенты консервато
рии и многие другие...

С. ПЕТРОВИЧ.

СВЕРДЛОВСКИЕ МИМЫ
В «КАРАВАНЕ МИРА»

Уже прошли первые выступления в Москве первого меж
дународного фестиваля театра-студий «Караван мира». Сле
дующий этап — «северная столица». Ленинград. Здесь, на 
родине руководителя «Лицедеев» и организатора фестиваля, 
знаменитого мима Вячеслава Полунина к «Каравану мира» 
присоединились 3 июня актеры-свердловчане.

Приглашение па фестиваль получил театр-стулия пантоми
мы «Этап», который долгое время работает во Дворце куль
туры металлургов ВИЗа и очень любим зрителями. В Ле- 
винграде свердловские мимы будут выступать до конпа ию
ня. А вот тронутся ли дальше в путь вместе с «Карава
ном»? Это пока сказать трудно — все зависит от того, на
сколько л-спощными будут их представления.

К. ОСИПОВА.

учиться или же работать на 
предприятиях, окончив 8—10 
классов, но только не учить
ся, как пользоваться проти
возачаточными средствами.

В статье пишется, что все 
кабинеты открыты, как го
ворится, только для замуж
них и совершеннолетних, как 
же быть «девушкам» несо
вершеннолетним?! Да, не 
знаю до чего мы доживем, 
если такие разговоры будут 
продолжаться. Мы должны 
заботиться о здоровье жен
щин. вот именно: женщин, 
в полном смысле этого сло
ва. Значит, девушка пусть 
выходит замуж, я допускаю 
это только после 18, а потом 
уж готовиться к проблеме: 
родить ей ребенка или нет, 
пусть оба с мужем планиру
ют свою семью. А вот то, 
что наших детей нужно с 
детства готовить к тому, что 
девочке и мальчику в буду
щем придется быть матерью 
и отцом — это обязательно 
надо. Только это надо делать 
с раннего возраста, да так, 
чтобы у подростков в 15 лет 
не возникали проблемы, где 
и как научиться методам 
контрацепции.

Конечно, в этом возрасте 
есть любовь, но какая она 
должна быть: она должна 
быть чистой и искренней, пу
сть будут свидания, поцелуи, 
но только не постель. Что 
может испытать не созрев
шая девочка, что может дать 
ей мальчик? Начинать по
ловую жизнь в 15 лет, это 
же калечить себя, калечить 
всю свою дальнейшую жизнь.

В нашей стране вопросы 
половой жизни многие годы 
были закрыты, да и сейчас 
многие возмущаются. что 
стали открыто говорить и 
показывать в кино интимные 
отношения. Да. вот только 
сейчас мы поняли, к чему 
это все привело,— эти за
преты. Надо открыто обо 
всем говорить, но только что
бы молодежь правильно по
няла: это делается не для 
того, чтобы все испытать, да 
еще в раннем возрасте, а 
чтобы они были подготовле
ны к вступлению в брак. 
Тогда будет меньше раз
водов и ошибок в молодости. 
А то к чему мы пришли: 
ведь у нас в стране столько 

брошенных детей, и это все, 
все — от «игры в любовь». 
От необдуманных отноше
ний между мужчиной и жен
щиной!

Л. ЕФРЕМОВА.
Сысерть.

ЗДОРОВЬЕ 
ДОРОЖЕ

То, что у нас существует 
ранняя половая жизнь, сегодня 
ни для кого не секрет, А за
думывались ли мы, какие по
следствия она приносит? Лично 
я работала в одном цехе с 
пятнадцатилетней девочкой, 
которая погибла от криминаль
ного аборта. Примерно полго
да назад «Комсомольская 
правда» печатала статью о де
вятикласснице, выбросившей 
своего новорожденного ребен
ка в мусоропровод. Наконец, 
я знаю женщину, просто не
счастную, и причиной своей 
неудавшейся жизни она счи
тает то, что не смогла пред
отвратить первую, нежела
тельную беременность, насту
пившую в 17 лет. Я уже не го
ворю о том, что процент ве
нерических заболеваний го
раздо выше среди подрост
ков, живущих половой жизнью, 
чем среди взрослых.

Хочу немного остановиться 
на консультации. За пять лет 
жизни в Свердловске мне при
шлось посещать их три, и поч
ти все они на «одно лицо» — 
отношение врачей даже к сво
им обычным пациенткам, жен
щинам от 20 до 45 лет, остав
ляют желать лучшего. А в ро
ли подростка мне себя страшно 
представить. Да и как решить
ся девочке 14—16 лет прийти 
и сесть рядом с женщиной по 
возрасту годящейся ей в мате
ри в ожидании приема, иногда 
такого необходимого.

Я думаю, нужен такой каби
нет, где подростку могли бы 
дать совет и оказать своевре
менную помощь. В каждом 
районе нашего города и об
ласти найдется по одной пус
тующей комнате, и наш обл- 
здрав, даже при недостатке 
кадров, может выделить по од
ному опытному специалисту на 
район. Конечно, врач, зани
мающийся с подростками, дол
жен быть тактичным и знаю
щим детскую психологию. Ин
формацию о таком кабинете 
можно дать в виде таблички 
с адресом. Все это обойдется 
не дороже десятков, а ^иногда 
и сотен случаев с трагическим 
концом, не дороже здоровья 
будущих матерей, наконец, это 
сократит число венерических 
заболеваний среди подрост
ков.

Э. ДЕРБЕНЕВА.
Свердловск.-

В старину «кружевом» на
зывали самые различные ви
ды нарядных отделок плете-, 
ных, тканых, выложенных из 
тесьмы, а также кованых из 
железа, вырезанных из дере
ва украшения жилища и 
предметов быта.

Впоследствии кружевом 
стали называть прозрачные 
плетеные изделия. В XVII 
XVIII вв. кружева плелись 
главным образом из серебря- 
ных, золотых пряденых ни
тей и мишуры, а в дальней
шем — из тонких прочных, 
скрученных в несколько сло
жений льняных, шелковых и - 
хлопчатобумажных.

По устным преданиям, на
чало кружевного промысла на 
Вятской земле' относится к 
середине XVIII века. В те да
лекие времена материал и ри
сунки были самые примитив-

ВНИМАНИЕ!

Третий 
Всесоюзный 
Любители путешествий Сверд

ловской области с нетерпени
ем ожидают Третьего всесоюз
ного форума туристов. кото
рый пройдет с 7 по 12 нюня на 
живописном берегу реки Псеть 
в Каменском районе вблизи де
ревни Бекленищево,

Гостями уральцев и непосред-в 
ственпыми участниками слета 
станут туристские делегации 
пятнадцати союзных республик, 
а также городов Москвы и Ле
нинграда. Ожидается прибытие 
представителей ГДР. ЧССР , Ру
мынии. Венгрии. Польши, Бол
гарии.

Спортивная программа слета 
предусматривает соревнования 
по технике туризма в пяти ви
дах. Для автомототуристов это 
будет ралли, многоборье, ту
ристская полоса препятствий. 
По велосипедному туризму 
это — ралли, триал, фигурное 
вождение. Горные туристы бу
дут соревноваться на скальной 
дистанции и проведении спаса
тельных работ, а пешеходные — 
в походе-кпоссе и па полосе 
препятствий. Для спелеотури
стов подготовлены соревнова
ния по спелеотехнине и спаса
тельным работам для специфи
ческих подземных условий.

Е. ЗИНОВЬЕВ, 
наш. нешт. корр.

ФУТБОЛ

На старт!
Стартовал сорок четвер

тый чемпионат области по 
футболу. Среди участников 
областного турнира, впервые 
проведенного в 1946 году, 
было немало футболистов, 
которые своим мастерством 
привлекли внимание трене
ров команд, выступающих во 
всесоюзных соревнованиях. 
Без преувеличения можно 
сказать, что в истории силь
нейших команд области 
«Уралмаша» и «Уральца», 
играющих в первенстве 
страны, не было сезона, ког
да бы в их составах не зна
чились воспитаннники кол
лективов физкультуры об
ласти. Будем надеяться, что 
и нынешний сезон не станет 
в этом отношении исключе
нием.

44-й чемпионат области 
пригласил на старт 12 ко
манд: «Спутник» (Нижний 
Тагил), «Металлург» (Верх
няя Пышма). «Трубник» и 
«Румб» (Каменск-Ураль
ский), «Горняк» (Качканар), 
«Ураласбест» (Асбест), 
«Уральский трубник» (Пер
воуральск), «Старт» (Верх
няя Салда). «ЛТеталлург» 
(Реж) и «Факел», «Кедр, 
«Калининец» (Свердловск).

Все коллективы достаточ
но опытные, и в разные го
ды многие из них носили 
звание сильнейших. Только 
футболисты Качканара, Ре
жа. Асбеста и «Факела» не 
занимали высшей ступеньки 
пьедестала почета в чемпио
натах. Но асбестовцы и кач- 
канарпы отличались в дру
гом, не менее престижном 
соревновании — Кубке об
ласти. Так что борьба за на
грады турнира обещает и на 
этот ‘раз быть интересной.

Любители футбола обрати
ли, видимо, внимание, что 
среди участников нет таких 
известных в области команд, 
как «Высокогорец» (Нижний 
Тагил). «Урал» (Ирбит) и 
РТИ (Свердловск).

Дело в том. что они нын
че выступают во всероссий
ских соревнованиях. Вот уже 
третий сезон Федерация фут
бола РСФСР проводит пер
венство республики для 
команд коллективов физкуль
туры. Есть у участников дан
ного турнира привилегия: 
любому из них открыта до
рога во вторую лигу первен
ства СССР. Для этого необ
ходимо выиграть зональные 
всероссийские соревнования 
(в них-то и играет «Высоко- 
горец»), а затем в финаль
ном турнире победителей зон

ные и украшали они, в ос
новном, полотенца.

Со временем в Вятскую гу
бернию проникли узоры кру
жев из других местностей, и 
кружевницы изменяли узоры 
сообразно своему вкусу и по
ниманию.

Сбыт кружев, помимо ме
стного рынка, шел через тор
говцев, которые вывозили из
делия кружевниц далеко за 
пределы губернии вниз по 
Каме и Волге, на Дальний 
Восток и даже в Японию.

Узор вятских кружев отли
чается динамичным построе
нием орнамента, где расти
тельные мотивы образованы 
энергичным поворотом ве- 
люшки, переходящей из по- 
лотнянки в сетку, то расши
ряясь, то сужаясь.

Необычен и колорит— гар

591474. Если вы не имеете ни
чего против знакомства через 
газету, напишите. О себе; 23 
года, рост 170. русская, образо
вание среднее техническое. По
сле обмена письмами продол
жим знакомство лично.

591755. Хотел бы познако
миться с самыми серьезными 
намерениями с девушкой 23 — 
СО лет. не бывшей замужем. 
Мне 30 лет, рост 176 русский. 
образование высшее, без вред
ных привычек, женат не был. 
Увлекаюсь искусством, истори
ей. Для меня очень важна ваша

занять место не ниже треть
его.

В 1989 при Федерации 
футбола РСФСР создан ко
оператив «Футбол России». 
В его задачи входит оказа
ние практической помощи 
коллективам физкультуры по 
многим вопросам развития 
популярной игры, организа
ция и проведение семинаров 
тренеров и судей, игр сбор
ных команд ветеранов СССР 
и РСФСР, перед началом 
которых проходят массовые 
спортивно-театральные пред
ставления, но главное, что 
проводит кооператив, это 
спортивные соревнования. 
Они начались в пяти терри
ториальных зонах. В одной 
из них выступают и наши 
представители — «Урал» 
(Ирбит) и РТИ (Свердловск). 
Кстати, победителю турнира, 
который, как и кооператив, 
называется «Футбол Рос
сии», также предоставлено 
право выхода во вторую ли
гу всесоюзных соревнований. 
Уральцы провели уже по 
три игры. Ирбитчане набра
ли пять очков, свердловча
не — два.

Чемпионат области, как и 
обычно, пройдет в два круга. 
Победитель его в сезоне- 
1990 выступит во всерос
сийских соревнованиях при 
условии, что «Высокогорец», 
играющий нынче в них, 
займет четвертое место или 
ниже. В случае, если тагиль- 
чане окажутся на первой- 
третьей строках таблицы, они 
проведут с чемпионами пере
ходные игры, победитель ко
торых и выступит в 1990 го
дах в первенстве РСФСР.

Право участвовать в тур
нире «Футбол России» на 
следующий год получат две 
лучших команды финальной 
пульки, в которой осенью, 
кроме «Урала» и РТИ, в 
борьбу включатся серебря
ный и бронзовый призеры 
чемпионата области.

Результаты первых матчей 
прмппоната: «Упалсбест» — 
«Тпубник» — 1:2; «Факел» — 
«Кедр» — 2:1: «Старт» — 
«Металлург» (Реж) — 5:1; 
«Уральский тпубник» — 
«Спутник» — 3:7. «Метал
лург» (Верхняя Пышма) — 
«Калининец» — 1:1: «Старт» 
— «Кедр» — 2:1; «Факел» — 
«Румб» — 0:0; «Калини
нец» — «Горняк» — 0:1, 
«Ураласбест» — «Метал
лург» (Верхняя Пышма) — 
2:1; «Уральский трубник» — 
«Металлург» (Реж) — 3:2.

В. БАКАНОВ.
судья республиканской 

категории.

моничное сочетание серебрис
того с черным, золотисто-су
ровых полутонов с неболь
шим добавлением коричнево
го.

Рядом с чудным кружевом 
расположились удивительные 
изделия из капа: музыкаль
ные шкатулки, обложки аль
бомов, коробочки и, даже ча
сы.

Кап — особенные наросты, 
наплывы на ветвях, в редких 
случаях стволах различных 
пород деревьев. Лучшим 
считается кап березовый. На
росты капа есть ничто иное, 
как неразвившиеся побеги, 
которые переплетаясь между 
собой, образуют древесину с 
узором дивной красоты. 
Словно теплый янтарь, где 
множество прожилок, а пе
реходы тонов совсем незамет
ны. Секрет обаяния изделий, 
выполненных из капа, преж
де всего в природной красо
те материала. Основной зада
чей мастера является влия
ние этой красоты, показ ве
ликолепных качеств чудо- 
древесины.

Вятские умельцы видели эту 
красоту и создавали вещи, 
которые удивляли мир. Что
бы убедиться в этом, нужно 
непременно попасть на вы
ставку, которая продолжит 
свою работу до первого июля.

С. ПАПСУЕВА, 
искусствовед.

фотография, вернуть ее обя
зуюсь. Необходимым условием 
знакомства считаю встречу.

591473. Мне 23 года рост 168. 
образование среднее техниче
ское. русская, замужем не бы
ла. Хочу надеяться, что судьба 
подарит мне встречу с интерес
ным высоким человеком в воз
расте до 30 лет. В письме же
лательна фотография, гаранти
рую возврат.

584513. Для создания семьи 
познакомлюсь со свердловчан
кой в возрасте до 30 лет. же
лательно без детей. Мне 36 лет. 
роет 166. русский. вес 63 кг. 
Возврат вашей фотографии га 
рантирую.

591473. Мне 23 года, роет 168, 
образование среднее техниче
ское. русская, замужем не бы 
ла. Хочу надеяться, что судьба 
подарит мне встречу с интерес
ным. высоким человеком в воз
расте до 30 лет. В письме же
лательна фотография' возврат 
гарантирую.

591789. Надеюсь познакомить
ся с добрым, умным, обаятель
ным мужчиной в возрасте до 
35 лет. О себе; свердловчанка, 
26 лет. рост 160. образование 
высшее техническое Симпа
тичная. характер веселый, об
щительный обладаю чувством 
юмора, люблю природу, живот
ных. увлекаюсь торизмом. Ве
рю. что смогу стать хорошей 
женой и заботливой матерью.

«Зрителей со слабыми нервами 
просим покинуть цирк!»

Так обычно шутят шпрех- 
шталмейстеры в цирке, ког
да хотят заинтриговать зри
телей очередным «смертель
ным» номером. В аттракци
оне Александра Медведнико- 
ва и Сергея Карасева такие 
объявления не звучат. Одна
ко номер они исполняют не 
для слабонервных. «Шар 
смелости» — так называет
ся аттракцион Бакинского 
городского управления куль
туры, который прибыл в наш 
город. Гонщики на мотоцик
лах уже побывали в Турин- 
ске, Североуральске, Кпасно- 
турьинске, Карпинске. И вез
де самыми заинтересованны

Редактор В. ЕФИМЧИК.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

Сегодня ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ДРАМЫ 

Сегодня ПАРИЖСКИЙ 
УИК-ЭНД

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАПЬЧОИ КОМЕДИИ
Сегодня ПРИНЦЕССА

ЦИРКА

АКАДЕМИЧЕСКИЙ 
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ
ТЕАТР КУКОЛ 

под руководством 
нар. арт. СССР 
С. В. Образцова 

(в помещении ТЮЗа) 
Сегодня. 8. 9-У1

ПРО Ф Е Л ОТ А - СТ Р ЕЛ Ь И А.
УДАЛОГО молодил 

(в помещении Филармонии) 
Сегодня и 8-VI

ПО ЩУЧЬЕМУ ВЕЛЕНИЮ

КОНВЕРТНЫЙ ЗАЛ 
ФИЛАРМОНИИ 

ми зрителями аттракциона 
становятся мальчишки. Еще 
бы! Гонки на мощных мото
циклах внутри сетчатого ша
ра — это зрелище, захваты
вающее дух, пример спортив
ного мастерства и смелости.

Все бы хорошо. Но есть 
одна неувязка. Аттракцион 

разместился на площади Пер
вой пятилетки, что на Урал
маше., причем рядом с жи
лыми зданиями. Во-первых, 
желающим посмотреть но
мер далеко добираться. Во- 
вторых, не учли интересов 
жителей микрорайона, кото
рым мешает отдыхать шум 
мотоциклетных моторов.

Сегодня в 19 час 30 мин.
КОНЦЕРТ

ХПРОВОП МУЗЫКИ.
В программе: И.-С. Бах.

ГОСЦИРК 
Заключительные 
представления 
АТТРАКЦИОНА 

«Карнавал экзотических 
животных; бегемота, ламы, 
пеликана, обезьян и т. д.» 
под руководством засл. арт. 

Азербайджанской ССР 
Джеммы ШИРВАНИ. 

ЦИРКОВОЙ СПЕКТАКЛЬ 
«АЛЛЕ-АП!».

Начало представлений в 
19 час. 30 мин., в субботу 

, и в воскресенье — в 11 
час. 30 мин.. 15 час.. 19 час. 

30 мин.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

НОВАЯ ПРОГРАММА. 
Цветной

х т л о же с т в е и н ы й гЬ ил ь м
«КРОКОДИЛ* ДАНДИ-2»

Сеансы. 11-30 15-30 19-30.

Художественный руково
дитель аттракциона Леонид 
Толстопятов сообщил:

— Мы говорили об этом с 
вашими городскими руково
дителями, но к соглашению 
не пришли. Наши собеседни
ки выделили место для ат
тракциона на Уралмаше. Ве
роятно они считают, что та
кой вариант предпочтитель
нее. Пришлось уступить...

На снимках: первыми сю
да приходят, конечно, маль
чишки; гонщик Александр 
Медведников; диктор и 
кассир аттракциона Галина 
Колобкова.

Фото В. ЯКУБОВА.

ЖДЕМ НА РАБОТУ!
Редакция газеты «На сме

ну!» приглашает на работу 
квалифицированную маши
нистку. Оклад 150 рублей, 
доплачивается 15 процентов 
по уральскому коэффициен
ту. Обращаться по телефо
нам: 58-95-48, 56-91-13.

ПОГОДА
8—9 июня по области 

ожидается преимуществен 
но сухая, жаркая погода с 
температурой воздуха
ночью 11 — 16, днем 26—31. 
в отдельных районах в 
дневные ’’асы возможны 
кратковременные дожди, 
грозы, ветер неустойчивый, 
ела ый при грозах порывы 
до 15 метров в сек^н”^/.
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